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Истоки успехов нашей внешней политики —  во внутрен

ней природе социалистического строя. Коммунистическая 

партия хорошо чувствует и высоко ценит всенародную под

держку ее внутренней и внешней политики. Эта поддержка 

—  в повседневной практической работе миллионов и мил

лионов. Достигнутые в народном хозяйстве результаты —  

не только экономический, но и важнейший морально-поли

тический итог, свидетельствующий о верности взятого нами 

курса.
(Из доклада М. С. Го1>бачева на сессии 

Верховного Совета СССР).

В  И Н Т Е Р Е С А Х  М И Р А  И С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А
Ч Е Т В Е Р Т А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р  О Д И Н Н А Д Ц А Т О Г О  С О З Ы В А

Благо народа — высшая цель Коммунистической партии. 
Курсом мира и социальиого прогресса твердо и последова
тельно ведет она Страну Советов. Поддержать ленинокую 
политику партии надежным трудовым обеспечением — та
ково в  дни всенародной подготовки «  XX V II съезду КПСС 
стремление всех советских людей.

Деловой настрой, непримиримость к недостаткам, коллек
тивный поиск путей ускорения социально-экономического 
развития общества отличают четвертую сессию Верхов
ного Совета СССР одиннадцатого созыва. 27 ноября она 
продолжала работу в Большом Кремлевском дворце на со
вместном заседании палат.

Бзфными,, продолжительными аплсдасментами встретили 
депутаты и гости товарищей Горбачева М. С., Алиева Г. А., 
Воротникова В. И., Гришина В. В., Громыко А. А., Кунае
ва Д. А., Лигачева Е. К., Рыжкова Н. И., Соломенцева М. С., 
Чебрикова В. !М., Шеварднадзе Э. А., Щербицкого В. В., 
Демичева П. Н., Долгих В. И., Кузнецова В. В., Пономаре
ва В . Н., Соколова С. Л., Талызина Н. В., Ельцина Б. ~Я., 
Зайкова Л. Н., Зимянина М. В ., Капитонова И. В., Никоно
ва В. П.

Председательствует на заседании Председатель Совета 
Союза Л. Н. Толкунов.

С заключительным словом по вопросу о Государственном 
плане экономичеокого и социального развития на 1986 год 
и вьшолнении плана в 1985 году выступил первый замес
титель Председателя Совета Министров СССР, председатель 
Госплана СССР депутат Н. В. Талызин.

Раздельным голосованием по палатам Верховный Совет 
СССР единогласно принял Закон о Государственном плане 
экономического и социального развития СССР на 1986 год.

Планом установлены темпы прироста по основным по
казателям экономического и социального развития СХСР;

(прирост в процентах 
к 1985 году)

Национальный доход, иогюльзуемый на 
потребление и накопление 3,8

Продукция промышленности — всего 4,3
в том числе:

производство средств производства 4,1
производство предметов потребления 4,9
Производительность труда;

в промышленности 4,1
в строительстве 3,5
на железнодсщожном транспорте 2,1

Реальные доходы на душу населения 2,5
Предусмотрено построить в 1986 году за счет всех источ

ников финансирования жилые дома общей площадью 114 
млн. кв. метров.

Депутаты единогласно приняли постановление Верховно
го Совета СССР о ходе выполнения Государственного пла
на эконО'МИ|Ческого и социального развития СССР на 1985 
год.

С заключительным словом по вопросу о Государственном 
бюджете СССР выступил первый заместитель министра 
финансов СССР В. В. Деменцев.

Депутаты раздельным голосованием по палатам едино
гласно приняли Закон о Государственном бюджете СССР 
на 1986 год.

Сессия единогласно приняла постановление Верховного 
Совета СССР об утверждении отчета об исполнении Госу 
дарственного бюджета ССОР за 1984 год.

Затем депутаты приступили к рассмотрению вопроса о 
внесении изменений в Основы законодательства СССР и 
союзных республик о народном образовании и другие за
конодательные акты СССР в связи с Основными нalпpaвлeJ 
ниями реформы общеобразовательной и профессиональной 
школы.

С доклайом по этому вопросу выступил министр юсти
ции СССР депутат Б. В. Кравцов.

Президиуму Верховного С>овета ССХ1Р и Совету Минист
ров СССР было поручено подготовить предложения о вне
сении в Основы закояода/гельства Союза СОР и союзных 
республик о народном образовании и в другие законода
тельные акты необходимых изменений, вытекающих из 
реформы. Во исполнение этого поручения такие предло
жения подготовлены Комиссиями по народному образова
нию и культуре и Комиссиями законодательных предполо
жений палат Верховного Совета СССР с участием заинте
ресованных мгитистерств и ведомств. По итогам проведен
ной работы на рассмотрение сессии внесены проекты со
ответствующих законов.

Учитывая, что предложения об изменениях и дополне
ниях Основ законодательства Союза ССР и союзных рес
публик о народном образовании носят существенный ха
рактер, сообщил докладчик, документ этот предлагается ут
вердить в новой редакции. В  соответствии с выдвинутой 
партией развернутой концепцией ускорения социально- 
экономического развития страны в проекте уточнены цели 
и задачи народного образования в СССР в современных 
условиях.

В качестве одного из основных принципов советской си
стемы народного образования провозглашается профессио
нальное Рбразование молодежи. Центральные органы госу
дарственного управления народным образованием осуще
ствляют единую государственную политику в этой облас
ти, в подготовке для народного хозяйства квалифициро
ванных рабочих кадров и специалистов. В осуществлении 
этой политики значительно повышаются роль и ответствен
ность Советов народных депутатов. В новой редакции Ос
нов закреплено и повышение роли трудовых коллективов 
в сфере народного образования.

Дальнейшее развитие в этом документе получил один из 
основополагающих конституционных принципов советско
го законодательства — принцип социалистического интер

национализма, полного равенства и единства прав всех со
ветских граждан, независимо от национальности, расовой 
принадлежности, языка и места жительства. На всей тер
ритории Союза ССР обеспечиваются единое в своей основе 
содержание и единый уровень общего среднего образова

ния, при всестороннем учете национальных особенностей 
населения союзных республик, единые требования к под
готовке квалифицированных рабочих кадров и специалис
тов, Законодательно закреплено право учащихся общеобра
зовательных школ обучаться на родном языке или язьже 
другого народа СССР. Вместе с тем в учебных заведениях, 
где преподавание ведется не на руссжом языке, создаются 
необходимые условия для иззлчения, наряду с родным, рус
ского языка, добровольно принятого советскими людьми в 
качестве' средства межнационального общения.

В проекте новой редакции Программы КПСС особо  ̂ под
черкнуто важнейшее значение идейно-воспитательной ра
боты, формирования гармонично развитой, общественно ак
тивной ЛИЧ1НОСТИ. Эти положения нашли отражение в про
екте Основ.

Перед общеобразовательной и профессиональной школой 
ныне поставлены такие новые задачи, как овладение уча
щимися современной вычислительной техникой, формиро
вание у них экономическото мышления, глубокого и проч
ного знания производства.

Всесторонней заботой об учебе, труде и досуге юных 
граждан проникнуты нормы новой редакции Основ о пра
вах и обязанностях учащихся и студентов. В них закреп
ляется конституционное положение о бесплатности всех 
видов образования, предуюматриваются широкие права и 
льготы, в том числе в обеспечении работой в соответствии 
с полученной профессией и квалификацией.

Успешное решение сложных задач обучения и воспи
тания молодежи в решающей степени зависит от учителя. 
На государственные ортаны и Общественные организации, 

трудовые коллективы, средства массовой информации, на 
всех граждан возлагается обязанность оказывать всемер
ное содействие повышению роли, авторитета и престижа 
учителя и других педагогических работников. Повышенные 
требования предъявляются к подготовке педагогических 
кадров. Предусмотрены ряд дополнительных льгот и пре
имуществ для работников народного образования, а также 
улучшеКие условий их труда и быта.

В новой редакции Основ воспроизведено также положе
ние Конституции <Х:СР об обязанности граждан заботить
ся о воспитании детей, готовить их к общественно полез
ному труду, растить достойными членами социалистиче
ского общества. Оратор охарактеризовал также проект За
кона о внесении некоторых изменений в другие законода
тельные акты.

Совершенствование действующего законодательства, ре
гулирующего одну из важнейших сфер нашей обществен

ной жизни, заявил в заключение депутат Кравцов, созда
ет прочную правовую базу для эффективного претворения 
в жизнь намеченных Коммунистической партией и Совет
ским государством мёр по дальнейшему развитию системы 
народного образования с учетом потребностей ускорения 
социально-зкономического развития и перспектив комму- 
нистического строительства в нашей стране.

Предсе|датель Комиссии по народному образованию и 
культуре Совета Национальностей П. Н. Федосеев высту
пил с содокладом Комиссий по народному образованию и 
культуре и Комиссий законодательных предположений па
лат Верховного Совета СССР по вопросу о внесении изме
нений в Основы законодательства СССР и союзных рес
публик о народном образовании и другие законодательные 
акты СССР в связи с Основными направлениями реформы 
общеобразовательной и профеосисдаальяой школы. Реше
ние сложных и многообразных задач, стоящих перед стра
ной, сказал он, партия связывает с активизацией человече
ского фактора, поиск'ом новых путей развития творчества 
масс, приведением в действие всех внутренних движущих 
сил социалистического строя.

В этих целях и осуществляется реформа общеобразова
тельной и профессиональной школы.

В соответствии с решением Верховного Совета СССР Ко
миссии по народному образованию и культуре и Комиссии 
законодательных предположений палат с участием минис
терств и ведомств ССХР, представителей общественных ор
ганизаций, научных учреждений провели работу по вне
сению необходимых изменений в Основы законодательства 
о народном oi6pa30BaHH,H и другие законодательные акты  ̂
ССОР.

Действующие Основы законодательства о народном об
разовании подверглись существенной переработке. Допол
нительно включены девять новых статей. В  связи с этим, 
подчеркнул содокладчик. Основы законодательства о на
родном образовании подготовлены в новой редакции.

Депутаты раздельным голосованием по палатам едино
гласно приняли Законы СХ1СР о внесении изменений в Ос
новы законодательства Союза ССР и союзных республик 
о народном образовании и в некоторые другие законода
тельные акты СССР.

Затем с докладом об утверждении Указов Президиума 
Верховного Совета СССР выступил секретарь Презида1у1ма 
Верховного Совета ССОР Т. Н. Ментешашвили. Депутаты 
приняли по докладу соответствующие законы и постанов
ления.

С докладом по вопросу об итогах советско-американской 
встречи на высшем уровне в Женеве и международной об
становке выступил Генеральный секретарь ЦК КПСС, член 
Президиума Верховного Совета СССР М; С. Горбачев.

д он  л д
ЦК КПСС депутата Горбачева

Товарищи депутаты!
На обсуждение нынешней сессии Верховного Совета 

СССР вынесены важнейшие вопросы внутренней и внеш
ней политики Советского государства.

Законы о Государственном плане экономического и со
циального развития СССР и Государственном бюджете на 
1986 год, принятые этой сессией, имеют огромное значение 
для нашей страны, ее настоящего и будущего, для каждого 
трудового коллектива, каждой советской семьи. Наступаю
щий 1986 год открывает не просто первый год двенадцатой 
пятилетки. Он открывает качественно новый этап в разви
тии советского общества.

План 1986 года отражает стратегическую линию партии 
на ускорение социально-экономического развития страны. 
В  нем заложены более высокие темпы роста националь
ного дохода, продукции промышленности и сельского хо
зяйства, производительности труда. Возрастет эффектив
ность использования материальных ресурсов. Определено 
приоритетное развитие отраслей, которые призваны обес
печить научно-технический прогресс, повышение качества 
продукции.

Намечены меры по ускорению реконструкции, обновле
нию и модернизации производства, совершенствованию уп
равления и хозяйственного механизма. Предусмотрено 
дальнейшее повышение благосостояния народа.

Важно, товарищи, всем нам постоянно иметь в виду осо
бенности плана на 1986 г.

Уже в первом году пятилетки должен быть задан четкий 
ритм на всю пятилетку. Исходя из этого, темпы развития 
народного хозяйства на 1986 год предусмотрены такими, что 
их выполнение при постепенном нарастании напряженно
сти в последующие годы обеспечит выход- на реализацию 
заданий пятилетки в целом. Это позволит избежать того 
положения, которое имело место в последней пятилетке, 
когда на первые годы устанавливались заниженные показа
тели, а основной прирост сдвигался на последние годы. К 
каким негативным результатам приводила такая практика 
— известно.

Вторая особенность плана — его формирование с макси
мальным учетом необходимости ускорения научно-техниче
ского прогресса. Исходя из установки июньского совещания 
в ЦК КПСС, в план, в первую очередь, включены задания 
по ускорению научно-технического прогресса, предусмотрен
ные постановлениями о развитии важнейших направлений 
науки и техники в отраслях народного хозяйства. Одновре
менно во многом пересмотрены сложившиеся устои в пла
нировании. В плане впервые предусмотрены важнейшие 
обобщающие показатели научно-технического прогресса от
раслей, его эффективности. И эти показатели устанавлива- 

/ ются в целях активизации практической работы мини
стерств, объединений и предприятий по обеспечению вы
хода на передовые рубежи развития науки и техники.

Следующая особенность плана на 1986 год — это его ори
ентация на осуществление практического перехода на ин
тенсивные методы хозяйствования. Это диктуется самой 
жизнью, непростой обстановкой, складывающейся с трудо
выми и материальными ресурсами, исчерпанием в основном

экстенсивных факторов роста экономики. В  будущем году 
мы должны добиться, чтобы прирост объемов производст
ва в максимальной степени был обеспечен за счет ресурсо
сбережения. Иными словами, экономия на деле становится 
основным источником ресурсообеспечения всего прироста 
объемов производства. Об этом говорят следующие цифры. 
В  будущем году 97 процентов прироста национального до
хода будет получено за счет роста производительности тру
да, металлоемкость национального дохода снизится на 2,7 
процента, а энергоемкость — на 3 процента.

И, наконец, это щирокий переход на положительно заре
комендовавшие себя новые методы хозяйствования. С янва
ря 1986 года промышленностью будет выпускаться более 
половины всей продукции на предприятиях, работающих в 
новых условиях.

В общем, товарищи, линия взята правильная. Теперь нам 
предстоит ее реализовать — и в  процессе дальнейшей про
работки планов в отраслях, республиках, краях и обла
стях, в объединениях и на предприятиях, и, разумеется, в 
в конкретной практической работе. Эту сторону необходи
мо подчеркнуть еще и потому, что многие работники в 
центре и на местах, в том числе в планово-экономиче
ских органах, не до конца прониклись пониманием важно
сти по-новому оценивать и решать экономические, социаль
ные и финансовые проблемы страны.

Нынешняя сессия проходит в весьма ответственный 
предсъездовский период. Апрельский Пленум ЦК вырабо
тал курс на ускорение социально-экономического развития 
общества, положил начало существенным переменам в под
ходах к решению хозяйственных и политических задач, 
задал новый ритм всей деятельности партийных, государ
ственных, советских организаций, всех наших кадров и 
трудовых коллективов.

Свое наиболее полное отражение политический курс пар
тии — как по вопросам внутренней жизни, так и по меж
дународным проблемам — получил в важнейших теорети
ческих и политических документах, которые будут пред
ставлены на рассмотрение X X V II съезда КПСС,—в проек
тах новой редакции Программы КПСС, изменений в уставе 
партии, в Основных направлениях экономического и соци
ального развития СССР на 1986—1990 годы и на период до 
2000 года.

Первые итоги развернувшегося большого совета партии с 
народом свидетельствуют о том, что вынесенные на обсуж
дение документы вызывают глубокое удовлетворение у со
ветских людей. Активная поддержка стратегического курса 
партии — поддержка и словом и делом —■ служит источ
ником нашего оптимизма, уверенности в правильности из
бранного пути, в том, что намеченное непременно будет 
выполнено. (Продолжительные аплодисменты).

Как вы знаете, товарищи депутаты, за последнее время 
Центральный Комитет партии и Советское правительство 
приняли ряд крупных мер, направленных на ускорение 
перевода экономики на рельсы интенсивного развития, по
вышение эффективности управления народным хозяйст
вом. Осуществляются практические шаги по дальнейшему 
наведению порядка, укреплению трудовой и государствен

ной дисциплины, режима строжайшей экономии, борьбе с 
пьянством и алкоголизмом. Иными словами, во всех сферах 
общественной жизни развернулась большая, напряженная 
работа, которая уже начинает приносить свои плоды.

То новое, что входит в нашу сегодня жизнь, всколыхнуло 
советских людей, активизировало их творческие силы, еще 
и еще раз показало, какие огромные резервы и возможно

сти кроются в социалистическом строе.
Сейчас мы можем твердо сказать: дела начали меняться 

к лучшему. Повышаются темпы роста производства, улуч
шаются другие экономические показатели. Несмотря на 
сбои в ряде отраслей народного хозяйства'в начале года, 
советские люди смогли поправить положение, обеспечить 
выход экономики на запланированные рубежи. Позитив
ные сдвиги происходят и в аграрном секторе страны.

В том, что достигнуто, огромная заслуга нашего героиче
ского рабочего класса, который, не жалея сил и энергии, 
преодолевая трудности, сделал все для выполнения наме
ченных планов. В  положительных итогах — напряженный 
труд колхозного крестьянства, всех работников агропро
мышленного комплекса. В  наших достижениях — творче
ская мысль ученых, инженеров, народной интеллигенции^ 
Застрельщиком и инициатором многих важных начинаний 
стала советская молодежь, которая смело и энергично бе
рется за решение трудных и сложных задач, активно под
держивает происходящие в обществе перемены, связывая с 
ними свое будущее.

Эти перемены мы также связываем с активизацией дея
тельности партийных, советских и профсоюзных органов, 
всех наших кадров.

Словом, товарищи депутаты, делается немало. Однако 
было бы ошибкой все это переоценивать, да это и не в на
ших традициях. Мы находимся в начале намеченного пути 
— пути сложного, напряженного, требующего сочетания 
творческого подхода к задачам, которые выдвигает жизнь, 
с целеустремленностью, высокой дисциплиной, самоотвер
женностью. У нас — огромные резервы и возможности, и 
предстоит основательно потрудиться, чтобы привести их в 
действие, использовать с максимальной отдачей. Сделать 
это надо на всех направлениях экономического, социально
го и культурного строительства. Прежде всего там, где об
становка остается сложной, а отставание преодолевается 
медленно.

И сейчас, на финише пятилетки, надо хорошо порабо
тать с тем, чтобы с будущего года мы начали уверенное 
и динамичное движение 1вперед, обеспечили достижение 
намеченных рубежей, создали предпосылки для дальней
шего канествеяного преобразования производительных сил 
страны.

Товарищи! План 1986 года наглядно демонстрирует^ мир
ный, созидательный характер наших забот. С такой мир
ной направленностью внутренней политики тесно связаны 
и наши внешнеполитические устремления, международная 
политика Советского государства.

Конкретным выражением ленинской внешней политики 
на современном .этапе явились, внешнеполитические уста

новки апрельского Пленума ЦК КПСС. Пленум подчерк- 
н|ул необходимость всемерной активизации миролюбивой 
политики СССР по самому широкому фронту международ
ных отношений. Он призвал сделать все, чтобы силы ми
литаризма и агрессии не возобладали, подчеркнул безотла
гательность прекращения гонки вооружений, активизации 
процесса разоружения, выступил за  развитие ровных, кор
ректных, цивилизованных отношений меж^ду государства
ми, за расширение и углубление взаимовыгодных эконо
мических связей.

|ЭТи установки Пленума диктовались временем, особенно
стями сложившейся ситуации, требованиями социалисти
ческой политики мира и прогресса. В своих оценках По
литбюро ЦК исходило из того, что в результате продоЗгжа- 
ющейся .гонки вооружений возрастает степень непредска
зуемости событий. Возможность милитаризации космоса оз
начает качественно новый скачок в гонке вооружений, ко
торый неиз1бежно привел бы к  исчезновению самого поня
тия стратегической стабильности — основы сохранения 
мира в ядерный век. Соадалось бы положение, когда прин
ципиально важные, необратимые по своим возможным 
последсТ|Виям решения принимались бы по сути дела элек
тронными машинами, без участия человеческого разума, 
политической воли, без учета критериев морали И нравст
венности. Такое развитие собыгий могло бы привести к 
всеобщей катастрофе — даже ^ли  его изначальным им
пульсом послужат ошибка, просчет, технический сбой 
крайне сложных компьютерных систем.

Иными словами, развитие мировых событий подошло к 
такой черте, когда требзгются особо ответственные решения, 
когда бездействие или промедление в  действиях преступ
ны, ибо речь сегодня идет о сохранении цивилизации и 
самой жизни. Вот почему ,мы считали и считаем необхо
димым принять все меры, чтсбы разорвать порочный крут 
гонки вооружений, не упустить ни одного шанса повер- 
.нуть ход с<Лытий к лучшему. Вопрос сегодня стоит в выс
шей степени остро и определенно; надо подняться выше 
узких интересов, осознать коллективную ответственность 
всех государств перед лицом опасности, подстерегающей 
сообщество людей на пороге третьего тысячелетия.

Именно на такой подход и уполномочил нас апрельский 
Пленум ЦК в осуществлении внешней политики. И этот 
подход целиком отвечает интересам советского народа, на
родов социалистических государств и, как мы убедились, 
встречен с пониманием в других странах мира. В  тече
ние краткого по срокам., но насыщенного крупными меж
дународными событиями периода Советский Союз стре
мился взаимодействовать в интересах мира с самым ши
роким кругом государств. Мы исходили и исходим из то
го, что выйти из полосы опасной напряженности можно 
лишь усилиями ж е х  стран — больших и малых.

За истекшие месяцы значительно активизировались и уг
лубились политические и экономические связи стран со
циалистического содружества. Ра1зра1йотаны долгосрочные 
программы сотрудничества в области экономики и научно- 

'(Продолжение на 2-й стр.)
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технического прогресса. Создан механизм оперативных, 
конкретных связей, теснее становится координация внеш
неполитической деятельности. Встречи руководителей брат- 
оких стран в Москве, в Варшаве, в Со(^и, в Праге стали 
важными вехами на П|ути дальнейшето сплочения социа
листического содружества. Развиваются, крепнут связи со 
всеми социалистическими странами.

Более широкий характер приобретает сотрудничество с 
государствами, освободившимися от колониального гнета, 
входящими в движение неприсоединения. Значительные 
шаги сделаны в развитии отношений со многими из этих 
стран. Это фактор огромного значения в бурном океане 
современных международных отношений, фактор, дейст
вующий в пользу мира, равноправия, свободы и незави
симости народов.

Советский Союз прилагает усилия и для улучшения свя
зей с капиталистическими государствами. Особо выделю не
давнюю советоко-фраицузскую встречу в Париже, в ходе 
которой были предприняты существенные шаги по даль
нейшему развитию двустороннего сотрудничества, укреп
лению европейской и международной безопасности, воз
врату к ра;^яИке.

Мы и впредь будем строить нагцу внешнюю политику на 
многоплановой основе, на базе прочных и устойчивых дву
сторонних отношений со всеми странами. Но реальность со
временного мира такова, что в  нем есть государства, на 
которые — в силу их военного, экономического,, научно- 
технического потенциала и международного веса — ло
жится особая ответственность за характер мирового раз
вития, его ход и последствия. В первую очередь такую от
ветственность — подчеркиваю, не привилегию, а ответст
венность — несут Советский Союз и Соединенные Штаты 
Америки.

Если подходить к делу с этих позиций, то состоя1Вшаяся 
на прошлой' неделе советско-американская встреча на вьк- 
шем уровне является, по оценке Политбюро ЦК, событи
ем важным — и не только в наших двусторонних отноше
ниях, но и в мировой политике в целом. О своих первых 
впечатлениях от переговоров с президентом США мне уже 
приходилось говорить на пресс-кон^ренции в Женеве. 
Известен и итоговый документ встречи — совместное за
явление.

Сегодня, вьютупая на сессии Верховного Совета <Х!СР, 
хотелось бы оценить итоги и значение женевской встречи 
в контексте современной обстановки-, с учетом опыта прош
лого и перспектив будущего, тех задач, которые нам пред
стоит решать.

;Прежд,е всего должен сказать, что путь к женевскому 
диалогу был долгим и нелегким по многим причинам. При
шедшая в начале 80-х годов к 1власти администрация США 
откровенно взяла кухх: на конфронтацию, отвергая саму 
возможность позитивного развития советско-американских 
отношений. Думаю, и сейчас isce помнят накал антисовет
ской риторики тех лет, «силовой» характер действий аме
риканских правящих кругов.

Были преданы забвению многолетние и обоюдные уси
лия по созданию необходимого минимума доверия в этих 
отношениях, разорваны почти (Все нити двустороннего со
трудничества. Сама разрядка была объявлена противореча
щей интересам Соединенных Штатов Америки.

Взяв курс на достижение .военного превосходства над 
СССР, администрация приступила к  реализации программ 
ядерного и иного перезоор(уЖения США. В Западной Ев
ропе началось развертывание американских ракет первого 
удара. Создавалась Остановка, чреватая высоким уровнем 
военно-политической неопределенности и связанного с этим 
риска.

И, наконец, вдобавок появилась программа «звездных 
войн», так называемая «1стратегическая Оборонная инициа
тива». В Вашингтоне прямо-таки «заболели» этой идеей, не 
очень-то задумываясь о тех тяжелых последствиях, кото
рые неизбежны в случае ее осзчцествлеяия. Замысел вый
ти с оружием в космос крайне опасен для всех народов 
мира — без исключения.

Но мы знали и другое: такая политика США неми
нуемо должна прийти в столкновение с реальной действи
тельностью. Так оно и случилось. Советский Союз вместе 
со своими союзниками ясно заявили: военного превосход
ства над собой допущено не б|уйет.

Даже среди союзников США возникло замешательство 
перед лицом явного пренебрежения к интересам их безо
пасности, готовности Вашингтона поставить на карту все 
в погоне за химерой военного превосходства. И в самих 
Соединенных Штатах этот курс вызвал серьезные сомне
ния. А провозглашение планов подготовки к «звездным 
войнам» прозвучало настоящим сигналом тревоги по всей 
планете.

Просчитались и те, кто думал, что их линия на конфрон
тацию . станет определяющей для международного разви
тия. Добавлю, пожалуй, в этой связи, что мечты о мировом 
господстве порочны изначально — и в  том, что касается 
цели, и в том, что касается средств. Подобно тому, как 
проекты вечного двигателя рождаются из незнания эле
ментарных законов природы, имперские притязания вы
растают из далеких от реальной действительности пред
ставлений о современном мире.

Твердый отпор линии США на слом военно-стратегиче
ского равновесия Советский Союз сочетал с выдвижением 
крупномасштабных мирных инициатив, с проявлением 
сдержанности и конструктивности в подходе к  централь
ным .вопросам мира и безопасности.

Своими инициативами, а их насчитывается не так уж 
мало, мы ясно показали, чего добиваемся на мировой аре
не, к  чему зовем США и их союзников. Такие действия 
СССР нашли горячее одобрение мировой общественности, 
их высоко оценили правительства многих стран.

Под влиянием этих факторов Вашингтон был вынужден 
маневрировать. В заявлениях америкшской администра
ции появились ноты демонстративного миролюбия. Они не 
подкреплялись делами, но само их появление было симп
томатично.

В  начале года по нашей инициативе была достигнута до
говоренность о новых переговорах между СССР и США, 
переговорах, которые должны охватить во взаимосвязи 
весь комплекс коамических и ядерных вооружений, иметь 
своей целью недопущение гонки вооружений в космосе и 
прекращение ее на Земле.

Атмосфера советско-американских отношений, в какой-то 
мере и международное поведение США стали претеротевать 
изменения, что, разумеется, тоже не могло не учитываться 
щри рассмотрении вопроса о возможности встречи в вер
хах.

Принимая такое решение, мы твердо исходили из того, 
что на переговорах центральное место должны занять те 
вопросы, которые определяют наши отношения и всю об
становку в мире, — вопросы безопасности. При этом мы 
учитьшали политические и стратегические реальности в 
Европе и мире, мнение наших друзей и союзников,, пози
ции правительств и общественных кругов многих стран, 
их настойчивые обращения к Ооветокому Союзу сделать 
все возможное, чтобы встреча на высшем уровне состоя
лась, Мы понимали, как много надежд связьшается с этой 
встречей во всем мире, и предпринимали конкретные ша
ги, чтобы оздоровить .международный климат, сделать его 
благоприятнее для встречи.

На переговорах по ядерным и космическим вооружени
ям в Женеве нами были выдвинуты конкретные и ра- 

. дикальные предложения. В  чем их суть?
Мы предложили прежде всего полностью запретить удар

ные космические вооружения. Предложили потому, что на
чало гонки вооружений в космосе, и даже раэвертывгшие в 
околоземном пространстве только противоракетных систем, 
ничьей безопасносуи не укрепит. Прикрытые космическим 
«щитом» ядерные средства нападения станут еще более 
опасными.

Появление ударных космических средств могло превра
тить нынешний стратегический баланс в стратегический 
хаос, вызвать лихорадочную гонку вооружений по всем на- 
правлениям; подорвать одну из важнейших основ ее ог
раничения — Договор по ПРО. В результате недоверие ме
жду странами возрастет, а безсшаоность значительно по
низится.

Далее. При полном запрете ударных космических воору
жений мы предложили сократить наполовину все имею
щиеся у СССР и США ядерные ср>еИства, способные до
стигать территорий друг друга. А общее число ядерных за
рядов на них у каждой из сторон ограничить потолком в 
6.0(Ю единиц. Это радикальные сокращения, измеряемые 
тысячами ядерных зарядов.

Такой подход — аправедлив. Он охватывает все те сред
ства, которые формируют стратегическое соотношение сил, 
позволяет учесть о1бъем реально существующей для каж
дой из сторон ядерной угрозы, независимо от того, чем и 
откуда доставляются на их территорию ядерные заряды — 
ракетой или са1Молетом, со своей терхзитории или с терри
тории союзников.

Сокращение вдвое ядерных средств ССОР и США мы 
рассматриваем как начало. Готовы идти и дальше — вплоть 
до полного уничтожения ядерного оружия — с участием, 
разумеется, и других ядерных гооударетв.

Понятно, что особое беспокойство вьюывает гонка ядер
ных вооружений у европейоких народов. Мы хорошо по
нимаем это беспокойство. Европа перенасыщена ядерными 
средствами. Советский Союз выступает за полное освобож
дение Европы от ядерного оружия — и С1)едней дальнос
ти, и тактического. Однако США и их партнеры по НАТО 
на это не идут. Тогда мы предложили начать хотя бы с̂ 
промежуточных решений, а потом вести дело к дальней
шим сокращениям. Мы убеждены, что наши предложения 
отвечают яадеж(дам европейских народов ослабить ядер- 
ную угрозу, укрепить безопасность Европы.

Хочу подчеркнуть принщ]ипиальн|ую стохюяу дела: на 
трех направлениях переговоров — по космосу, стратеги
ческим наступательным вооружениям, ядерным средствам 
средней дальности — мы не предлагаем (^ША ничего та
кого, что бы снижало их безопасность. Более того, наши 
предложения дают возможность решать и такие вопросы, 
которые американская сторона возводит в ранг своих «осо
бых озабоченностей».

Например, много говорят о советских межконтиненталь
ных баллистических ракетах. Наши предложения преду
сматривают, что число таких ракет будет сокращено, доля 
их боеголовок в общем уровне ядерных зарядов будет ог
раничена. Или, скажем, другой пример. На Западе много 
пгума вокруг советских ракет СС-20. Мы предлагаем су
щественно их сократить в  контексте решения проблемы 
ядерных средств средаей дальности в Европе.

Камнем преткновения выставляют ядерные средства Ан
глии и Франции. Говорят, что их недьзя обсуждать на 
советско-американских переговорах. Что ж , мы и здесь го- 
тов-ы искать развязки. Мы предлагаем начать прямой об
мен мнениями с этими странами относительно их ядер
ных вооружений.

Советские предложения встретили широкий и позитив
ный отклик во всем мире. За ними — авторитет госу
дарств — участников Варшавского Договора, единодушно 
поддержавших нашу конструктивную позицию. Нашему 
подходу во многом созвучны и совместные заявления ру
ководителей шести стран — Артентины, Мексики, Танза
нии, Индии, Швеции и Греции. С одобрением и надеждой 
восприняли советскую инициативу ком1мунистические и ра
бочие партии, крупные общественные организации разных 
стран и континентов, ученые с мировым именем, видные 
политические и военные деятели. Она получила положи
тельный отклик большинства партий Социалистического 
интернационала.

Не говорю о тысячах писем советских и зарубежных 
граждан, которые поступили на мое имя в канун и в ходе 
самой встречи в Женеве. Хочу воспользоваться возможно
стью и выразить признательность их авторам за добрые 
пожелания, за советы и поддержку, за глубокую и искрен
нюю заботу о сохранении мира. (Аплодисменты).

В канун встречи американцы выдвинули свои контр
предложения. Сам по себе этот факт позитивный. Сдна из 
наших многочисленных инициатив нашла благоприятный 
отклик.

О существе этих контрпредложений много писалось в 
печати. Не буду повторять их содержание. С каж у лишь: 
это половинчатые и во многом несправедливые предложе
ния. Они основаны на одностороннем подходе, явно проди
ктованы стремлением к  военному тщевосходству для ОША 
и НАТО в целом.

Но главное состоит в том, что позиция США не преду
сматривает запрета на создание ударных космических во
оружений. Наоборот, их создание хотят узаконить. Пози
ция, занятая американской стороной в вопросе о «звездных 
войнах», — основное препятствие на пути соглашения по 
контролю над вооружениями. И это не только наше мне- 

оние. Принять участие в так назьгоаемой «стратегической 
оборонной инициативе» отказались правительства Фран
ции, Дании, Норвегии, Греции, Нидерландов, Канады и 
Австралии. В канун женевской встречи Генеральная Ас

самблея ООН приняла резолюцию, призыважнцую руково
дителей СССР и США «выработать эффективные соглаше
ния, направленные на предотвращение гонки вооружений 
в космосе и прекращение ее на Земле». И лишь Соединен
ные Штаты да несколько их союзников сочли возможным 
не поддержать' этот ясный призыв мирового сообщества. 
Факт, как говорится, не требу'ющий комментариев.

Надо, пожалуй, напомнить и о том, что в Соединенных 
Штатах действовали мощные политические силы, . которые 
делали все для того, чтобы если не сорвать встречу, то по 
крайней мере выхолостить ее содержание, свести к нулю ее 
значение. Думаю, у многих свежи в памяти такие дейст
вия, как испытание противоспутниковой сист'емы, появле
ние в Балтике линкора «Айова» с крылатыми ракетами 
большой дальности, форсированное развертывание «пер
шингов» в ФРГ, решение о создании бинарного химическо
го оружия, наконец, принятие нового рекордного военного 
бюджета и т. д.

Мало того, президент уже был на пути в Женеву, коэда 
стало известным письмо министра обороны США, закли
навшее не идти ни на какие договоренности с (ЗССР, ко
торые бы подтвердили договоры об опраничении стратеги
ческих вооружений и о противоракетной обороне. Иначе 
говоря, чтобы у СЯПА оставалась полная свобода действий 
по всем направлениям гонки вооружений и на Земле, и в 
космосе.

Да разве дело ограничивалось одним Пентагоном? Не 
прошел мимо нашего внимания и своего рода «накш», 
выданный президенту США американскими ультраправы
ми кругами в лице их идеологического штаба — «фонда 
наследия». Президенту предписывали продолжать гонку 
вооружений, не давать Советскому Союзу возмоишости пе
реключить средства на осуществление социально-экономи
ческих протрамм, добиваться в конечном счете того, ■чтобы 
вытеснить ОССОР из международной политики. Эти госпо
да договорились до того, что поставили перед администра
цией СШ1А задачу вынудить нас изменить наш строй, на
шу Конституцию! Знакомые мотивы, товарищи. Все это 
нам уже не раз цриходилось слышать. Словом, наскоков 
было немало.

И все Же мы хфиняли решение в пользу встречи с пре
зидентом США. Приняли потому, что не имели njmea пре
небречь хотя бы малейшим шансом переломить опасное 
развитие событий в  мире. Приняли, сознавая, что если не 
удастся завязать прямой и откровенный разговор сейчас, 
то завтра это будет во сто крат труднее, а может быть, и во
обще поздно.

Нет спора — различия между нами огромны. Но в се- 
годняоюем мире столь же велики взаимосвязь и взаимо
зависимость между нами. Острота переживаемого момента 
не оставляет руководителям СССР и США, народам СССР 
и США иной альтернативы, кроме как постигнуть великую 
науку — жить вместе.

С первого же нашего разговора с президентам с глазу 
на глаз — а такие беседы заняли большое место на встре
че в Женеве — был прямо поставлен вопрос о том, что 
советская делегация приехала искать решение самой жгу
чей проблемы, которая находится в центре междуна^д- 
ной жизни, — проблемы предотвращения ядерной войны 
и обуздания гонки вооружений. В этом, как я сказал пре
зиденту, — основной смысл нашей встречи, это оп1>ед€лит 
и ее итоги.

Должен подчеркнуть, что переговоры в Женеве были 
подчас весьма острыми и, я бы сказал, предельно откро
венными. Тут невозможно ни перехитрить друг друга, ни 
отделаться политическими и пропагандистокими штампа
ми — слишком многое зависит от этих стержневых во
просов войны и мира.

Америкаяская сторона в ходе встречи упорно настаива
ла на осуществлении своей программы СОИ. Нам говори
ли, что речь идет о создании сугубо оборонительных 
средств, которые будто бы воббще не являются оружием. 
Говорили и о том, что эти средства помогут стабиливи!»- 
вать обстановку, избавиться от ядерного оружия вообще. 
Даже предлагали в каком-то обозримом будущем «поде
литься» этими средствааш, раскрыть друг перед другом две
ри лабораторий.

Мы откровенно оказали президенту, что не согласны с 
такими оценками. Мы все эти вопросы тщательно анали
зировали и пришли к одвозначному выводу. Космические 
вооружения — вовсе не Оборонительные. Они способны по
родить опасную иллюзию, что можно нанести первым ядер- 
ный удар из-под коомичеекого «щита», а ответный — пре
дотвратить или, по крайней мере, ослабить. Да и какие 
гарантии, что космическое оружие само по себе не было бы 
использовано как средство поражения целей на Земле? 
Все говорит именно за то, что противоракетная 
'кцамическая система США замышляется вовсе не как 
«щит»,, а как часть единого наступательного комплекса.

Разумеется, мы не можем согласиться, с утверждением, 
что предусматриваемые его программой космические сред
ства вообще не являются оружием. Как не можем мы по
ложиться и на заверюния, что Соединенные Штаты поде
лятся с нами тем, что им удается сгадать в  этом плане.

Если же расжрывать лаборатории, то только для целей 
контрюля за запр)етом на создание ударных космических 
воор>ужеиий, а отнюдь не для их легализации.

Нам говорят о желании устранить страх перед ракетами, 
добиться ликвидации ядерного оружия вообще. Такое же
лание можно только приветствовать, оно полностью соот
ветствует целям нашей политики. Но ведь гораздо проще 
ликвидирювать эти вооружения, причем не создавая для 
зтого космических ударных систем. Зачем тратить десятки 
и сотни ;миллиар|ДОв долларюв и громоздить, наряду с ядер
ными, еще и горы космических вооружений? В  чем тут 
смысл?

Я спросил президента: неужели американское руководст
во всерьез полагает, что в условиях создания американ
ского космического оружия мы будем сокращать наш стра
тегический потенциал, своими руками помогать США ос
лабить его? На это не надо рассчитывать. Произойдет как 
раз обратное: Советский Союз для восстановления равно
весия будет вынужден повысить эффективность, точность, 
мощность своих вооружений с тем, чтобы нейтрализовать, 
если это потребуется, создаваемую американцами электрон

но-космическую машину «звездной войны».
И разве будут амершсанцы чувствовать себя уютнее, ес

ли к планируемым Вашингтоном эшелонам касмических 
вооружений в космосе добавится наше оружие? Ведь не 
могут же в США надеяться на то„ что станут монополис
тами в космическом пространстве. По крайней мере все это 
несерьезно.

Однако американскую администрацию все еще не остав
ляет соблазн испытать воаможность получить военное пре

восходство. Вот и сейчас, затевая гонку вооружений в кос
мосе, думают обойти нас на электронике и компьютерах. 
Но ответ, как это уже не раз бывало в прошлом, мы най
дем. Причем ответ действенный, д-рстаточно быстрый и, 

пожалуй, менее дорогостоящий, чем американская програм
ма. Это мы тоже сказали президенту со всей ясностью. 
(Продолжительные аплодисменты).

Думаю, для настоящего поворота в наших отношениях, 
который отвечал бы интехюсам СХХ!'Р и США, интересам 
народов мира, необходимы новые подходы, свежий взгляд 
на многие вещи и, главное, политическая воля руководст
ва обеих стран. ССОР — и я < подчеркнул это в Женеве — 
не испытывает вражды к .ОША, уважает американский на
род. Мы не строим свою политику на желании ущемить 
национальные .интересы ОША. Скажу больше: мы, напри
мер, Не хотели бы изменения стратегического баланса * в 
свою пользу. Не хотели бы потому, что такая ситуация 
усилит подозрительность другой стороны, увеличит неста
бильность обшрй ситуации.

Жизнь складывается так, что обеим нашим странам при
дется привыкнуть к стратегическому паритету как к ес
тественному состоянию. Придется идти к совместному по
ниманию того, какой уровень вооружений у каждой из 
сторон можно считать относительно достаточным с точки 
зрения ее надежной обороны. Мы убеждены, что уровень 
такой достаточности гораздо ниже того, чем фактически 
обладают сейчас СССР и США. А это значит, что вполне 
возможны весомые практические шэ'ги по ограничению и 
сокращению вооружений. Меры, которые не только не ос
лабят, но укрепят безопасность как СССР, так и США, 
1ВОЮ стратегическую стабильность в  мире.

Что сказать о других вопрсжах, обсуждавших-ся на встре
че?

Начну с проблемы региональных конфликтов. Обе сто
роны высказали озабоченность по поводу сохранения таких 
«1Горячих точек». Это и понятно. Подобные конфликты — 
вещь опасная, особенно при угрозе их расширения в ядер- 
ный век.

Однако подходы к  причинам и способам устранения та
ких конфликтов у нас, можно оказать, не просто различ
ны, а щзямо противоположны. США, привыкшие мыслить 
категориями «сфер ингге1»есов», сводят эти проблемы к со
перничеству между (Востоком и Западом. Но ведь это в на
ши дни анахронизм, рецидив имперского мьшхления, ко
торое отрицает право большинства народов самостоятельно 
думать и решать.

Глубинные истоки таких конфликтов многогранны — от
части коренятся в  истории, а главное, в тех социальных и 
и экономических условиях, в которые поставлены освобо- 
(дившився страны. Не сл(учайно, конечно,: - говоря о пробле
ме региональных конфликтов, США обходят молчанием 
зверства апартеида в  ЮАР, агрессию этой страны в отно
шении своих африканских соседей, войны американских 
марионеток в Цедтралыюй Америке и Юго-^Восточной 
Азии, разбой Израиля на Ближнем Востоке и многое дру
гое. Вашингтон пытается поставить на одну доску закон
ные правительства государств, идущих по пути нацио
нального ' освобождения и социального прогресса, и контр
революцию.

Само собой разумеется, мы не могли принять такую трак
товку. Президенту было оказано, что мы — за признание 
неотъемлемого права каждого народа на свободу и неза
висимость, на самостоятельный выбор пути. За то, чтобы 
это право никем не попиралось, чтббы не было попыток 
вмешательства извне, чтобы побеждгша свобода, а не тофа- 
ния. Мы были и будем на стороне народов, отстаивающих 
свою независимость. Это — наш принпщтиальный курс. 
(Аплодисменты).

Президент затронул вопрос об Афганистане. В  этой свя
зи было еще раз подтверждено, что Советский Союз после
довательно выступает за политическое урегулирование по
ложения вокруг Афганистана. Мы за то, чтобы дружест
венный соседний с нами Афганистан был независимым 
неприсоединившимся государством, за установление режи
ма гарантированного невмешательства в дела Афганиста
на. самым будет решен и вопрос о вьгеоде советских 
войск из этой страны. Советский Союз и правительство 
Афганистана всецело за  зто. А если кто и мешает скорей
шему решению вотфоса, то прежде всего США, которые 
финанси1>уют, по'ддеряшвают, вооружают банды контрре
волюционеров, срывают усилия по нормализации здесь об
становки.

Значительное место заняли на переговорах вопросы дву
сторонних отношений. Определенное оживление, наметив
шееся здесь в последнее время, подкреплено теперь кон
кретными 1соглашаниями об обменах и контактах в обла
сти науки, образования и культуры, о восстановлении воз
душного сообщения между нашими странами.

Но, разумеется;, развернуть в полной мере заложенный 
тут потенциал гораздо легче в условиях, когда начнется 
решение вопросов безопасности, определяющих наши вза
имоотношения. И уж веди сотрудничать, то на равных, без 
всякой дискриминации и предварительных условий, без по
пыток вмешательства во внутренние дела другой стороны. 
Тут у  нас позиция твердая и последовательная.

Как же можно оценить главные итоги встречи в Женеве?
Встреча явилась, безусловно, значительщ>ш событием. 

Полезен прямой, ясный и конкретный разговор, полезна 
возможность четко сопоставить позиции. Слишком много 
накопилось взрьшоопасных, острых проблем, котсрые на
до было серьезно рассмотреть и попытаться сдвинуть с 
мертвой точки.

Мы ценим личный контакт, установленный с президен
том ОША. Диалог в-ысших руководителей — это всегда мо
мент истины в отношениях между государствами. Важно, 
что такой диалог состояцпся — в нынешние сложные вре
мена он сам по себе стабилизируюхций фактор.

Но мы реа^шсты и должны прямо сказать, что решения 
важнейших ;во1Гфосов, связанных с  прекращением гонки 
вооружений, на встрече цайти не удалось. Нежелание ру
ководства ОША отказаться от программы «звездных войн» 
не позволило прийти в Женеве к конкретным договоренно
стям по реальному разоружению и, прежде всего, по  ̂цент
ральной проблеме ядерных космических вооружений. Ко
личество накопленного с обеих сторон оружия в результа
те встречи не уменьпшлось, гонка вооружений продолжа
ется. Это не может не вызывать разочарования.

СССР и США по-прежнему разделяют крупные разногла
сия и по ряду других принципиальных вопросов положения 
в мире, развития событий в отдельных регионах. Но мы 
далеки и от того, чтобы преуменьшать значение достигну
тых в Женеве договоренностей.

Напомню наиболее важные из них. Это, прежде всего, за
крепленное в совместном заявлении общее понимание, что 
ядерная война никогда не должна быть развязана, что в 
ней не может быть победителей, обязательство СССР и 
США строить свои отношения, исходя из этой неоспоримой 
истины, не стремиться к военному превосходству.

Мы считаем, что зафиксированное совместно и на высшем 
уровне это понимание должно быть на деле положено в 
основу внешней политики двух государств. Коль скоро при
знается, что ядерная война по своему характеру не может

служить достижению каких бы то ни было рациональных 
целей, значит, тем сильнее должен быть стимул в пользу 
ее предотвращения, прекращения разработок и испытаний 
средств массового уничтожения, полной ликвидации накоп- 
ленных ЗсШзсов ядерных вооружений. И уж тем более недо
пустимо открывать новые направления гонки вооружений. 
Конечно, совместное заявление — не договор, но это ко 
многому обязывающая принципиальная установка руково
дителей обеих стран.

Далее, СССР и США четко подтвердили свое обязатель
ство способствовать всемерному повышению эффективности 
режима нераспространения ядерного оружия и договори
лись о совместных практических шагах в этом направле
нии. В современной неспокойной международной обстанов
ке это имеет немаловажное значение для поддержания 
стабильности в мире, уменьшения риска возникновения 
ядерных войн.

Принципиальное значение имеет совместное выступление 
руководителей двух стран за’ всеобщее и полное запреще
ние и уничтожение такого варварского оружия массового 
уничтожения, как химическое. Хочется надеяться, что 
США и в практической политике будут следовать этому 
важному пониманию.

Далеко за рамки советско-американских отношений в ы - , 
ходит и договоренность руководства СССР и США совме
стно с другими государствами — участниками Стокгольм
ской конференции содействовать скорейшему ее заверше
нию принятием документа, который включал бы как кон
кретные обязательства о неприменении силы, так и взаимо
приемлемые меры укрепления доверия.

Можно только приветствовать, что в результате встречи 
появился ряд полезных договоренностей по многим направ
лениям развития двустороннего сотрудничества между 
СССР и США. Я думаю, что они послужат хорошей базой 
для повышения уровня доверия между нашими странами 
и народами, — если, разумеется, к выработанному отно
ситься бережно и развивать все то доброе, что в нем зало
жено, а не искать искусственные поводы, чтобы опроки
нуть их.

Особо надо сказать о значении, которое имеет достигну
тая в Женеве договоренность о продолжении политических, 1 
контактов между Советским Союзом и Соединенными 
Штатами, включая новые встречи на высшем уровне.

Таким образом, мы вправе сказать, что общий баланс 
Женевы — позитивный.

Достижению такого обнадеживающего результата, безу
словно, в решающей степени содействовала конструктив-, 
ная, последовательная политика нашей страны. Вместе с I 
тем было бы несправедливо не сказать здесь и о том, что 
в позиции американской стороны на встрече проявились 
определенные элементы реализма, что содействовало реше
нию ряда вопросов.

Конечно, действительное значение всего того полезного, 
о чем условились в Женеве, может проявиться лишь в 
практических делах. Хочу в этой связи заявить, что Совет
ский Союз со своей стороны намерен не сбавлять темпов, 
со всей решимостью и в духе честного сотрудничества с 
Соединенными Штатами добиваться свертывания гонки 
вооружений, общего оздоровления международной обстанов
ки. Мы рассчитываем, что такой же подход будет проявлен 
и со стороны США. Тогда, уверен, работа, проделанная в 
Женеве, даст свои настоящие плоды. (Аплодисменты).

Такова наша оценка этого события, его роли в междуна
родных отношениях. Могу с удовлетворением сказать, что 
эта оценка разделяется нашими союзниками — братскими . 
социалистическими странами, о чем со всей ясностью сви
детельствует состоявшаяся сразу же по завершении совет
ско-американских переговоров на высшем уровне встреча 
руководителей стран — участниц Варшавского Договора в 
Праге.

Участники пражской встречи подчеркнули, что обстанов-’ 
ка, конечно, остается непростой. Борьба за ее оздоровление 
продолжается, но условия этой борьбы — и это можно ска
зать уже сегодня — улучшились. Встреча в Женеве — важ
ное звено в наших долговременных, совместных, тесно 
координируемых усилиях, нацеленных на обеспечение ми
ра.

Естественно поставить вопрос: как быть дальше в свете
итогов советско-американского диалога в Женеве?

Как я. уже сказал, мы придаем, большое значение достиг- 
нутор в Женеве договоренности о проведении новых совет-г. 
ско-американских встреч да высшем уровне. Хочу под- 

 ̂ черкнуть, что к этому вопросу мы подходим не.формально. 
Важен не только сам (факт, что предстоит новая встреча 
руководи’гелей двух стран, а то, каковы будут ее результа
ты. Народы будут ждать практического, продвижения впе
ред по пути, намеченному в Женеве. Именно этого мы и 
будем добиваться. Начинать готовиться к очередной совет
ско-американской встрече на высшем уровне надо уже 
сейчас, причем в первую очередь в сфере практической по
литики.

Чтобы не затруднять достижения будущих договоренно
стей, обеим сторонам, как мы убеждены, необходимо пре
жде всего воздерживаться от действий, подрывающих то, 
что было достигнуто в Женеве. Воздерживаться от акций, 
которые блокировали бы переговоры, размывали действую
щие ограничители гонки вооружений. Это предполагает, в 
частности, честное и  точное соблюдение Договора об ограни
чении систем противоракетной обороны, а также дальней
шее взаимное соблюдение сторонами соответствующих по
ложений Договора ОСВ-2.

Но, главное, конечно, состоит в том, чтобы создать воз
можность для действительного прекращения гонки воору
жений и приступить к практическим шагам по сокраще
нию накопленных ядерных арсеналов.

Существует ли такая возможность? Мы твердо убежде
ны, что да, существует. Правда, в настоящее время наши и 
американские предложения по сокращениям ядерных 
вооружений во многом расходятся. Но мы не драматизиру- , 
ем это обстоятельство. Здесь возможны компромиссные
развязки, и мы готовы их искать. I

Нет сомнения, что при таком развитии событий были бы , 
решены и вопросы надежного контроля, в котором Совет- ■ 
ский Союз заинтересован самым непосредственным обра- i 
зом. На слово здесь полагаться нельзя, тем паче когда речь j 
идет о разоружении, об обороне страны. ■

Но для решения всех этих вопросов абсолютно необходи
мо наглухо закрыть дверь, через которую оружие могло 
бы проникнуть в космос. Без этого радикальные сокраще
ния ядерных вооружений невозможны. Это я хочу заявить 
со всей ответственностью от имени народа и его высшего 
органа власти. (Продолжительные аплодисменты).

Договоренность достижима, если в ней будут учитываться 
интересы обеих сторон. Упорное стремление американской 
стороны продолжать создание космического оружия может 
иметь лишь один результат: блокировать возможность пре
кращения гонки ядерных вооружений. Разумеется, такой 
исход вызвал бы горькое разочарование народов всего ми- 
ра, в том числе, я уверен, и американского народа.

Сегодня имеется реальный шанс резко ослабить угрозу 
ядерной войны, а затем и полностью устранить ее возмож
ность. Упустить этот шанс будет роковой ошибкой. Мы на
деемся, что сказанное в Женеве по поводу СОИ — это не 
последнее слово американской стороны.

Мы с президентом Рейганом условились поручить нашим 
делегациям на женевских переговорах по ядерным и ко
смическим вооружениям ускорить переговоры, ведя их на 
основе январской договоренности между двумя странами. 
Таким образом, с обеих сторон подтверждено на высшем 
уровне: гонку вооружений в космосе необходимо предотвра
тить, решая этот вопрос в комплексе с сокращением ядер
ных вооружений. Именно этого будет добиваться Советский 
Союз. Именно к этому мы призываем Соединенные Штаты 
Америки. Выполнив на деле совместно взятое на себя обя- 
зателвство, мы сотргшдаем надежды народов всего мира. 
(Продолжительные аплодисменты).

Чем дальше, тем острее становится вопрос о прекраще
нии ядерных испытаний. И прежде всего потому, что был 
бы положен конец созданию новых и совершенствованию 
существующих видов ядерного оружия. Потому, далее, что 
без испытаний, без обновления постепенно шел бы процесс 
отмирания ядерных арсеналов, омертвления ядерного ору
жия. Потому, наконец, что нельзя дальше допускать, чтобы 
ядерные взрывы — а они исчисляются сотнями — уродо
вали нашу прекрасную Землю, усиливая тревогу за то, как 
будут жить на ней будущие поколения.

ilooTOMiy Советский Союз и объявил до (^января 1986 года 
мораторий иа ®се виды ядерных испытаний, готов гфодлить 
этот мораторий, если будет взаимность со стороны США. 
'Мы ждем от руководства США кокюретнош и позитивного ре
шения, которое сказалось бы весьма благоприятно на всей 
обстановке, во .многом изменило бы ■ее, укрепило бы дове- "у 
рие между нашими странами.

Мы поставили этот вопрос перед американским прези
дентом в Женеве.

Ответом было молчание. Действительно, разумных аргу
ментов против запрещения ядерных испытаний нет, в суш- 

(Окончание на 3-й стр.)

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^ К Р А С Н О Е
#ЗНАМЯ

Д о к ла д  Генерального секретарн Ц К
(Окончание. Начало на 1—2-й стр.)

ности, никаких. Иногда ссылаются на трудности контроля. 
Но Советским Союзом была ясно продемонстрирована пол
ная возможность осуществления такого контроля нацио
нальными средствами. Мы зафиксировали в этом году про
веденный в США и не объявленный ими подземный ядер- 
ный взрыв весьма малой мощности. Мы готовы рассмот
реть и возможность установления международного контро
ля. В этой связи заслуживают внимания соображения, вы
двинутые в обращении шести государств, предложивших 
создать на территориях своих стран специальные станции 
наблюдения за выполнением договоренности о прекраще
нии испытаний.

Весь мир поднимает свой голос за прекращение ядерных 
испытаний. Только что на Генеральной Ассамблее ООН 
принята резолюция с призывом к такому прекращению. И 
лишь три страны — США, Англия, Франция — проголосо
вали против. Это достойно глубокого сожаления.

Но время еще .есть. Думаю, что руководители ^США и 
других ядерных держав воспользуются открывшейся воз
можностью, исходя из интересов мира, проявят необходи
мую ответственность. Хотел бы напомнить: наш мораторий 
остается в силе, и мы надеемся, что обсуждение этого во
проса на сессии Верховного Совета СССР будет расценено 
как настойчивый призыв к реалистическому и̂  незамедли
тельному запрещению всех ядерных испытаний.

В целом Советский Союз предлагает всеохватывающий 
комплекс мер, перекрывающих все пути гонки вооружений, 
— будь то в космосе или на Земле, будь то ядерное, хими
ческое или обычное оружие. Конкретные предложения на 
этот счет известны — и в  Вене, и в Женеве, и в Стокголь
ме. Они остаются в силе, полностью сохраняют свою акту
альность.

Отдельно следует сказать о Европе. Как никогда, остро 
стоит здесь задача не допустить дальнейшего^ повышения 
уровня военного противостояния. Европейский дом — это 
общий дом, где география и история тесно связали между 
собой судьбы десятков стран и народов. Сохранить свой 
дом, сделать его лучше и безопаснее европейцы могут 
только коллективно, следуя разумным нормам международ
ного общения и сотрудничества.

Мы исходим из Того, что Европа, давшая так много миру 
в области культуры, науки, техники, передовой обществен
ной мысли, способна показать пример и в решении слож
нейших проблем современной международной жизни. Осно
ва для этого заложена десять лет назад в Хельсинки. В ко
нечном счете, по нашему глубочайшему убеждению, от по
зитивного развития обстановки в Европе выиграет весь мир, 
вкл10чая и Соединенные Штаты. Мы работали и будем ра
ботать во имя того, чтобы на многострадальном европей
ском континенте энергичнее укреплялись принципы и по
литика разрядки, преодолевались завалы прошлого, послед
ствия конфронтации последних лет.

Особо хотелось бы здесь сказать о торгово-экономических 
связях. Деловые круги многих стран Запада хотели бы за
вязать более широкие экономические контакты с нами. Об 
этом, о готовности к крупномасштабным контрактам. на
чать большие совместные проекты мне доводилось слы
шать от весьма влиятельных представителей этих кругов. 
И, по-моему, просто неразумно поступают те политические 
деятели, которые пытаются подвергать ограничениям это 
естественное стремление к деловому взаимодействию в на
дежде кого-то «наказать», нанести ущерб партнеру. Подоб
ная политика давно изжила себя. Гораздо полезнее употре
бить усилия на другое, на то, чтобы торговля и научно-тех
нические обмены укрепляли материальную базу согласия и 
доверия.

В борьбе за прочный мир и сотрудничество между наро
дами — в Европе, на других континентах — мы будем и 
впредь тесно взаимодействовать с нашими союзниками по 
Варшавскому Договору, со всеми странами социалистиче
ского содружества. Государства — участники Варшавского 
Договора ни при каких обстоятельствах не̂  поступятся 
безопасностью своих народов. В  возрастающей степени они 
будут объединять свои усилия в рамках СЭВ и в целях 
ускорения научно-технического прогресса, и социально-эко
номического развития.

Огромное значение для оздоровления международных от
ношений имеет взаимодействие с движением неприсоеди
нения, включая всестороннее сотрудничество с Республикой 
Индия, к народу и руководству которой мы питаем самое 
глубокое уважение. (Аплодисменты).

Советское руководство придает серьезное значение азиат
ско-тихоокеанскому региону. В Азии — самые протяжен
ные границы Советского Союза; здесь у нас и верные дру
зья, надежные союзники — от соседней Монголии до социа
листического Вьетнама. Чрезвычайно важно добиться, что
бы этот регион не был источником напряженности, сферой 
военного противостояния. Мы за то, чтобы в интересах ми

ра, добрососедства, взаимного доверия и сотрудничества ши
рился политический диалог между всеми расположенными 
здесь государствами.

Мы приветствуем позицию Китайской Народной Респуб
лики, выступающей против милитаризации космоса, ее за
явление об отказе от применения ядерного оружия первой.

Мы — за улучшение отношений с Японией, уверены, что 
такая возможность реальна. Она вытекает уже из того про
стого факта, что наши страны — непосредственные соседи. 
Устранить ядерную угрозу — в этом коренном вопросе ин
тересы СССР и Японии не могут не совпадать.

у  нас налажены отношения равноправного сотрудни
чества со многими государствами Латинской Америки, Аф
рики, Ближнего Востока. Советский Союз и впредь будет 
целеустремленно работать над развитием этих отношений. 
Мы особо ценим тесные связи, сложившиеся' со странами 
социалистической ориентации, расположенными на разных 
континентах.

Перед народами всего мира возникло сегодня множество 
таких вопросов, решить которые можно только сообща и 
непременна в условиях мира. Еще несколько десятков лет 
назад люди практически не знали серьезных экологических 
проблем. Но уже наше поколение — свидетель массовой ги
бели лесов, исчезновения животных, отравления рек и во
доемов, расширения зоны пустынь. А каким увидят мир бу
дущие поколения? Смогут ли они в нем жить, если не пре
кратится хищническое разрушение природы, если экономи
ческие, технические и научные достижения современности 
будут обращены не на нужды обеспечения условий сущест
вования и развития человека, среды его обитания, а на со
вершенствование орудий уничтожения?

Или взять энергетику. Мы живем в основном пока за 
счет недр Земли. Но то, что лежало почти на поверхности, 
исчерпывается, а дальнейшее их использование обходится 
все дороже, становится все более трудным делом. Да и не 
вечен этот источник.

Таит в себе опасные потрясения и растущий разрыв меж
ду горсткой высокоразвитых капиталистических стран и те
ми развивающимися странами — а их огромное большин
ство, — чьей судьбой стали нищета, голод, безысходность. 
Пропасть между этими двумя мировыми полюсами стано
вится все более зияющей, а отношения — все более антаго
нистическими. Другими они и быть не могут, если развитые 
капиталистические страны не изменят своей эгоистической 
политики.

Решение всех этих проблем по плечу человечеству сего
дня, если объединить его силы и разум. Тогда станут до
ступны новые высоты в развитии цивилизации.

Милитаризм враждебен народам. Гонка вооружений, под
хлестываемая жаждой наживы военно-промышленного ком
плекса, безрассудна. Она бьет по жизненно важным интере
сам всех стран и народов. Вот почему, когда нам предлага
ют вместо уничтожения ядерного оружия распространить 
гонку вооружений еще и на космос, мы твердо говорим 
«нет». Мы говорим «нет», ибо такой шаг означает новое 
безумное расточительство средств. Мы говорим «нет», ибо 
это о.значает усиление нависшей над миром опасности. Мы 
говорим «нет», ибо сама жизнь требует не соревнования в 
вооружениях, а совместных действий на благо мира.

Советский Союз — решительный сторонник развития 
международной жизни в таком направлении. (Аплодисмен
ты).

По инициативе СССР с участием ученых разных 
стран начата разработка проекта термоядерного реактора 
«Токамак», открывающего возможность радикально ре
шить энергетическую проблему. По свидетельству ученых, 
можно еще в этом веке создать «земное солнце» — неисся
каемый источник термоядерной энергии. Мы с удовлетво
рением отмечаем, что в Женеве было условлено продол
жить эту важную работу.

Наша страна представила на рассмотрение ООН раз
вернутую программу мирного сотрудничества в космосе, со
здания всемирной космической организации, которая коор
динировала бы усилия стран в исследовании, освоении кос
моса. Возможности для этого поистине неисчерпаемы. Это 
— фундаментальные научные исследования и применение 
их результатов в области геологии, медицины, материалове
дения, изучения климата и природной среды. Это — и со
здание спутниковых глобальных систем связи, дистанцион
ного зондирования Земли. Это, наконец,^ создание ц исполь
зование в интересах всех народов новой космической тех
ники, включая крупные орбитальные научные станции, 
различные пилотируемые корабли, а в перспективе — инду
стриализация околоземного пространства. Такова реальная 
альтернатива планам «звездных войн», она устремлена в 
мирное будущее всего человечества.

Советский Союз выступил одним из активных участников 
заключения Международной конвенции о режиме хозяйст
венного использования ресурсов Мирового океана. Решение

этой задачи также имеет огромное значение для обеспече
ния прогресса человеческой цивилизации, расширения и 
умножения возможностей, которыми располагает совре
менное общество.

Мы предлагаем всему миру, в том числе миру капитали
стических государств, широкую, долговременную, всесторон- 

-нюю программу взаимовыгодного сотрудничества, учитыва
ющую те новые возможности, которые открывает перед че
ловечеством эра научно-технической революции. И в осуще
ствлении этой программы сотрудничество двух таких госу
дарств, как Сов(етский Союз и Соединенные Штаты Амери
ки, могло бы сыграть далеко не последнюю роль.

Наша политика ясна — это политика мира и сотрудни
чества.

Товарищи! Истоки успехов нашей внешней политики — 
во внутренней природе социалистического строя. Коммуни
стическая партия хорошо чувствует и высоко ценит всена- ■ 
родную поддержку ее внутренней и внешней политики. Эта 
поддержка — в повседневной практической работе миллио
нов и миллионов. Достигнутые в народном хозяйстве^ ре
зультаты — не только экономический, но и важнейший мо
рально-политический итог, свидетельствующий о верности 
взятого нами курса.

Впереди у нас важные и нелегкие дела: «но трудность, — 
учил великий Ленин, — не есть неисполнимость. Важна 
уверенность в правильном выборе пути, и эта уверенность 
усиливает стократ революционную энергию и револю
ционный энтузиазм...». И такая уверенность, умножающая 
наши силы, есть в партии и советском народе. (Нродолжи- 
тельные аплодисменты).

Мы уверены, что каждый коммунист, каждый  ̂ рабочий, 
каждый крестьянин, каждый инженер и ученый, каждый 
трудовой коллектив с сознанием высокой ответственности 
перед Родиной выполнит свой долг.

Мы уверены, что на каждом рабочем месте будет сдела
но все, чтобы планы 1986 года были успешно выполнены и 
перевыполнены, чтобы наша страна ста.па еще богаче и мо
гущественнее, а дело мира на земле крепло и побеждало. 
(Бурные, продолжительные аплодисменты).

• ♦ *

Открывший прения первый секретарь ЦК Компартии 
Украины депутат В. В. Щербицкий заявил, что последова
тельная, принципиальная, конструктивная позиция Совет
ского Союза на советско-американских переговорах, объек
тивный глубокий анализ международаой обстановки, сде
ланный в Женеве и на заседании Верховного Совета, свиде
тельствуют о неколебимой верности нашей партии ленин
скому миролюбивому внешнеполитическому курсу, подтвер
ждают ее величайшую ответственность за судьбу человече
ства. Советская делегация провела большую и чрезвы
чайно важную работу в интересах нашего народа, в инте
ресах наших союзников и друзей, в интересах мира и бе
зопасности народов. И все мы единодушны в том, что эту 
деятельность, достигнутые в Женеве договоренности, а так
же положения, оценки и выводы, изложенные в обсуждае
мом докладе, следует всецело одобрить.

В Женеве обсуждались вопросы, от которых зависит се
годняшний и завграигаий день народов, сказала шлифов
щица Московского первого государственного прдшипнико- 
В01ГО завода депутат Н. М. Мотова. Пора остановить гонку 
вооружений. Мы хотим спокойно трудиться, не тревожась 
за будущее детей и внуков. Убеждена, что так думают все 
простые люди, мужчины и женщины, и прежде всего ма
тери.

Целиком и полностью одобряя большую работу совет
ской делегации в Женеве, продолжала оратор, мы понима
ем, что предстоит еще очень многое сделать для того, что
бы надежды на прекращение гонки вооружений, на уста- 
!Новление прочного мира стали реальностью. Но пусть ни
кто не принимает нашу непреклонную волю к миру за 
проявление слабости. Наши силы велики. Мы сильны на
шим строем, преданностью идеалам коммунизма, сплочен
ностью партии и народа.

В Белоруссии очень хорошо знают цену войне, сказал 
первый секретарь ЦК Компартии Белоруссии депутат Н. Н. 
Слюньков, Поэтому трудящиеся республики хорошо знают

Т81кже и то, какой, ценой обеспечивается мир. Труженики 
городов и сел Белоруссии . выражают благодарность Полит
бюро ЦК КПСС, з а ; конструктивные, принципиальные и 
гибкие действия в интересах мира во всем мире.

Советская Белоруссия, выросшая и окрепшая в единой 
семье братских респу!блик, будет и впредь ударным тру
дом крепить высокий международный авторитет Страны 
Советов, занимать достойное место в общем строю борцов 
за мир и социальный прогресс.

28 НОЯБРЯ 1985 ГОДА ф  СТР. 3

Горбачева М . С.
с огромным вниманием следили советские люди ^  хо

дом ]встречи в Женеве, сказал бригадир шахты «Нагорная» 
Кемеровской области депутат Р. Н. СТахеев, Там внешняя 
политика нашей партии выдержала испытание на верность 
ленинской линии.

Рабочий класс Страны Советов понимает, что от того, 
как будет трудиться каждый на своем месте, во многом 
зависит укрепление обороноспособности Родины, подчерк
нул депутат. Сейчас все силы трудящиеся Кузбасса сосре
доточили на вьшолнении заданий года и пятилетки в це
лом. Коллектив шахты «Нагорная», работая под девизом 
«Творческий поиск — дело каждого», полон решимости с 
честью выполнить повышенные обязательства, внести до
стойный вклад в укрепление могущества Отчизны.

Первый секретарь Ленинградского обкома КПСС депу
тат Ю. Ф. Соловьев отметил, что итоги встречи в Жене
ве подтвердили правильность осуществляемых в йоследнее 
время Коммунистической партией, Советским государст
вом действий, направленяьк на решение наиболее слож
ных международных проблем, улучшение советско-амери- 
каяоких отношений. На встрече высших руководителей 
государств — участников Варшавсжого Договода в Праге 
подтверждена решимость социалистических стран делать 
все от них зависящее для поворота к лучшему в европей
ских и мировых делах.

Председатель колхоза «Красный Октя1брь» Прейльского 
района Латвийской ССР депутат Р. В. Кавинский отметил, 
что человечество подошло к  такому ,рубежу, когда требу
ются особая мудрость в решениях, взвешенность, сдержан
ность в действиях, учет интересов всех народов. Именно 
такую внешнюю политику проводит наша партия.

На трибуне — писатель депутат Ч. Айтматов. Итоги же
невской встречи в верхах, сказал он, привносят в наше со
знание не только надежды и оптимизм возобновленного 
продвижения к разрядке, но, главное, с еще большей силой 
высвечивают всю непреложность требований времени идти 
путем разума в интересах живущих И грядущих поколе
ний.

С чувством глубокой ответственности, основываясь на зна
нии существа дела, советские ученые, заявил вице-прези
дент Академии наук СССР депутат Е. П. Велихов, хотели 
бы подтвердить прозвучавшие в Женеве слова о том, что' 
советская наука и конструкторская мысль обеспечат, если 
это понадобится, эффективные меры противодействия аме
риканским планам «звездных войн» экономично и в корот
кие сроки.

Начальник Генерального штаба Вооруженных Сил ССОР 
— первый заместитель министра обороны СССР Маршал 
Советского Союза депутат С. Ф. Ахромеев от имени воинов 
выразил полное одобрение конструктивной, гибкой и вме
сте с тем принципиальной позиции советской делегации в 
Женеве.

Однако, сказал оратор, нам хорошо известна и позиция 
другой стороны. В США, других странах НАТО есть влия
тельные силы, которые пытаются игнорировать объектив
ные реальности и осуществлять политику, ведущую к воз
растанию угрозы термоядерной войны. Учитывая это, ска- 

, зал депутат, мы следим за военными приготовлениями им
периализма и настойчиво совершенствуем боевую готов
ность Армии и Флота. Перед лицом силового давления мы 
не поступимся своей безопасностью, не допустим военного 
превосходства США и НАТО над СССР и странами Вар
шавского Договора.

Женевская встреча, заявил председатель ВЦСПС депутат
С. А. Шалаев, стала важным этапом на пути реализации 
миролюбивого внешнеполитического курса Коммунистиче
ской партии, который вновь твердо и четко выражен в 
проекте новой редакции Программы КПСС.

Оратор подчеркнул, что теперь создаются новые возмож
ности для усиления антивоенного движения, для того, что
бы наступающий 1986 год, объявленный ООН Международ
ным годом мира, год, когда трудящиеся будут отмечать 
100-летие Первомая, стал решающим в борьбе за мир и бе
зопасность.

Затем выступил секретарь ЦК КПСС депутат Е. К. Лига
чев.

Сегодня, сказал он, состоялось совместное заседание Ко
миссий по иностранным делам обеих палат Верховного Со
вета Союза ССР. Комиссии Верховного Совета вносят на 
рассмотрение сессии проект постановления Верховного Со
вета СССР «Об итогах советско-американской встречи на 
высшем уровне в Женеве и международной обстановке». 
Е. К. Лигачев огласил проект постановления.

Депутаты единогласно приняли постановление Верховно
го Совета СССР «Об итогах советско-американской встречи 
на высшем уровне в Женеве и международной обстановке».

На этом четвертая сессия Верховного Совета СССР один
надцатого созыва закончила работу. (ТАСС).

Н О В О С Т И

в ш и р о к о м  

а с с о р т и м е н т е
Коллектив завода ре

жущих инструментов в 
этом году выпустит това
ров народного потребле
ния почти на восемь 
миллионов рублей. Все 
пятнадцать наименова
ний изделий предприя
тия пользуются спросом 
у населения. На прилав
ки магазинов поступают 
различнь1е сверла, инст
румент, детские игруш
ки... Выполняя Комп
лексную программу раз
вития производства това
ров народного потребле
ния и сферы услуг на 
1986—2000 годы, плани
руется расширить ассор
тимент товаров. В  следу
ющем году будут выпус
каться запасные части 
для санитарно - техни
ческого оборудования, 
бытовые контейнеры. На 
их изготовление пойдут 
отходы производства.

♦ * ♦
На предприятии вне

дряются прогрессивные 
технологические процес
сы, дающие экономию 
материалов, повышающие 
качество и стойкость ре
жущих инструментов. 
Так, коллектив участка 
износостойких покрытий, 
возглавляемый членом 
парткома А. Е. Покуша-

ловым, совместно с груп
пой ведущих специали
стов завода и техниче
ской лаборатории внед
рил серию принципиаль
но новых многопозицион
ных приспособлений для 
напыления инструмента. 
В результате 23 рацио
нализаторских предложе
ния, уже внедренные в 
производство, дают эко
номический эффект в 
двенадцать тысяч рублей. 
Подобных технологий по 
напылению режущих ин
струментов нет на других 
мащ|иностро и т е л ь н ы х  
предприят'иях страны.

В. ЯКОВЛЕВ.

П о ч и н

п о д х в а ч е н
Среди студенческих 

учебных групп политех
нического института раз
вернулось движение за 
коллективную ответст
венность в учебе. Оно 
ориентировано на повы
шение качества учебь4 и 
дисциплины, ликвидацию 
пропусков занятий и за
долженности по резуль
татам экзаменов на на
чало следующего семест
ра, на усиление взаимо
помощи. Первыми «сту
денческий подряд» взяли 
группы физико-техниче
ского факультета и фа
культета автоматики и 
вычислительной техники.

Р. ГОРСКАЯ.

Урони первых занятий
В политических и экономических школах 

изучаются проекты предсъездовских до* 
кументов \

Изучение в системе марк- 
сиртско-ленинакого образо
вания проектов новой хюдак- 
ции Программы партии, из
менений в Уставе КПСС, 
Основиьк направлений эко
номического и социального 
развития страны должно по
мочь коммунистам, комсо
мольцам, всем трудящимся 
глубже разобраться в основ
ных теоретических положе
ниях парггийных докумен
тов, компетентно, со знани
ем дела принять участие в 
их обсуждении. Горкомы, 
райкомы КПСС, первичные 
парторгангвации тщательно 
поДгготовились к этой работе. 
Во всех районах были про
ведены семинары пропаган
дистов. Во многих коллекти
вах вопросы повышения ка
чества занятий обсуждены 
на заседаниях методических 
советов.

21 ноября повсеместно со
стоялись первые занятия, по
священные изучению проек
та новой редакции Програм
мы КПСС. В~ них приняли 
участие работники обкома, 
горкомов, райкомов партии. 
Отмечено, что в большинст
ве школ партийной и зко- 
Номинеской учебы, k Ioim co- 
мольского политпросвеще

ния занятия прошли орга
низованно и содержательно, 
слушатели проявили боль
шой интерес к  изучаемому 
материалу.

Вместе с тем некоторые 
пропагандисты пока не су
мели вовлечь слушателей в 
живое собеседовавие. не 
рассчитали время, в тече
ние часа и более сами изла
гали 'материал, не поставили 
проблемных вопросов. В 
итоге у них получились не
плохая беседа, доклад, лек
ция, но не учебное занятие. 
Настоящий разговор, дело
вое обсуждение состоя1ЛО!СЬ 
не везде. Плохо учитывают 
руководители школ то, что 
Оэразоа^анных, информиро
ванных слушателей вряд ли 
удовлетворит прежний по
вествовательный метод обу
чения. Люди сегодня хотят 
не просто узнать что-то но
вое, им важно посоветовать
ся, может быть, поспорить с 
товарищами по интересую
щим вопросам. Есть пропа
гандисты, которые никак не 
мотут перестроиться: как и 
в прежние времена, прихо
дят в аудиторию и от звон
ка до звонка рассказывают 
или читают материал сами. 
Вряд ли в Подобной обста

новке удастся развить ак
тивность слушателей. Так и 
будет: пропагандист тщатель
но готовится к занятиям, 
выступает на них, а аудито
рия только слушает. Закон
чился монолог, люди разо- 
шлксь. Результативность та
кой встречи минимальная. 
Именно об этом говорили 
организаторы политического 
и экономического образова
ния .манометрового завода, 
нефтехимического комбина
та и других коллективов.

Высказан и ряд других 
предложений. В частности:

— партийным бюро и ко
митетам следует обсудить 
итоги первых занятий по 
изучению проектов пред
съездовских документов, по
всеместно организовать об
мен .мнениями между про- 
патаидисгами;

— организовать индивиду
альные собеседования в гор
комах, райкомах, парткомах 
и бюро первичных парторга
низаций 1с! коммунистами, 
особенно кандидатами в чле
ны КПСС, с комсомольцами 
по проектам новой редакции 
Программы КПСС и измене
ний в  Уставе партии. С хо- 
зяйствеины1ми руководителя
ми такие собеседования це- 
.яесообразно провести по про
екту Ооновньк направлений 
экономического и социаль
ного развития страны. Надо 
активнее вов/лечь слушате
лей в практическую работу

по достойной встрече XXV II 
съезда КПСС. Это — разъ
яснение предсъездовских 
документов, разработка пла
нов социально - экономиче
ского развития трудовых 
коллективов, развитие со
циалистического соревнова
ния, воспитание людей;

— методическим советам 
по политической учебе, со
ветам по экономическому об
разованию необходимо под
готовить в помощь пропа- 
гэндистам дополнительные 
гДн^рмационные материа
лы, наглядные пособия о 
хозяйственно - эконом!иче- 
ской деятельности трудовых 
коллективов, общественно- 
политической и культурной 
жизни, разработать план 
наглядного оформления зда
ний, цехов и •• участков, в 
которых нашли бы яркое 
отражение задачи производ
ства и воспитания в пери
од подготовки к XX V II 
съезду КПСС;

— узловые вопросы из пла
нов по изучению проектов 
предсъездовских документов 
следует вынести на итого
вые занятия, которые в 
этом году проводятся в фор
ме 1 экзаменов и зачетов.

Эти предложения заслу
живают внимания. Они на
правлены на преодоление 
формализма в политической 
и экономической учебе, по
вышение ее эффективности.

Зима на фермах

З а ж г л а с ь  н о в о г о д н я я  е л к а
Семинар  дозорных С чем пришел лектрр

Животноводы Краснояр
ской молочнотоварной фер
мы совхоза имени X X I 
съезда КПСС досрочно 
справились с годовыми 
планами производства и 
продажи молока государст
ву. Ими выполнены и все 
пятилетние задания. А сов
сем недавно красноярцы 
рапортовали о том, что ими 
взят последний рубеж этой 
пятилетки. Животноводы 
обязывались надоить в этом 
году 3.110 килограммов мо
лока от коровы. За непол
ных одршнадцать месяцев 
молочная продуктивность 
дойного стада на ферме со- 
ггявила 3.150 килограммов.

Семь доярок из двенад
цати уже превзошли трех
тысячный рубеж. Наилуч
шие показатели у В. С. Коз
ловской, уже надоившей с 
начала года по 3.552 кило
грамма молока от коровы, 
Е. А. Черновой (3.381) и 
А. В. Кузнецовой (3.226 ки
лограммов). Из скотников 
особенно хорошо трудятся 
П. С. Туркатов, В. В. и 
А. В. Пигеевы, В. Г. Си
нельников, Н. Г. Здорни- 
ков. Молочная продуктив
ность дойных гуртов, кото
рые они обслуживают, так
же превысила 3.000 кило
граммов.

Н. КРИВОШЕЕВ.
К о ж е в н и к о в с к и й  р а й о н .

Состоялся областной се
минар председателей го
ловных групп народного 
контроля предприятий и 
организаций торговли, об- 
ш'ественногб питания, пи
щевой .промышленности и 
(гаотребительской: коопера
ции, На нем обсуждены за
дачи по усилению борьбы 
за  укрепление трудовой 
дисциплины, вытекающие 
из постановления ЦК КПСС 
«О мерах по преодолению 
пьянства и алкоголизма».

В своих выступлениях 
председатели головны1Х
групп народного контроля 
отдела рабочего снабжения 
НГДУ, «Стрежевойнефть» 
А. X. Гимадеева, объедине
ния общественного питания

Томского райпо Н. П. Ерзи- 
кова, член группы народно
го контроля треста столо
вых № 3 Л. И. Шарухо и 
другие поделились опытом 
работы по активизации 
усилий народных контроле
ров в борьбе с пьянством 
и алкоголизмом.

Перед участниками семи
нара выступили рукйводите- 
ли областных управлений 
торговли, общественного пи
тания, пип^вой промыш
ленности В. И. Демура, В. С- 
Абрамов, Н. Ф. Петрачкова, 
заместитель председателя 
областного комитета народ
ного контроля К. П. Треть- 
яксда.

Н КОЖЕМЯОКОВ.

С п е ц и а л и с т ы  сов
хоза «Северный» акти
визировали свое участие 

в идейно-политическом, 
трудовом, нравственном 
воспитании членов кол
лектива, стремятся увя
зывать эту работу с ре
шением производственных 
задач. В хозяйстве внед
ряются прогрессивные 
технологии, совершенст
вуются организация и 
оплата труда. Принима
ются меры по улучше
нию жилищных и быто
вых условий тружеников 
совхоза.

Тем не менее, как отме
чалось на состоявшемся 
недавно бюро Чаинского 
райкома КПСХ:, уровень

политико -воспитательной 
работы руководящих кад
ров и специалистов в 
коллективе совхоза не от
вечает возросшим тре
бованиям. Слабо ведутся 
учеба в системе полити
ческого и экономического 
о%а!зования, лекционная 
пропаганда. Неорганизо
ванно прошло первое за
нятие, эпизодически, без 
системы .работают кадры 
устной политической аги
тации — политинформа
торы, лек'горы. Не все  ру
ководители, специалисты 
считают своим долгом 
постоянно общаться с 
трудящимися, участвовать 
в мероприятиях.

Ю. ЗИМИН.

Ученые Тихоокеанского института рыбного хозяйства 
и океанографии (ТИНРО) предложили для нужд птице
водства новый, разработанный ими препарат ганглин. 
Он обладает биологически активными свойствами, по
вышающими иммунитет птиц к массовым заболевани
ям.

В  результате применения препарата на птицеводче
ских комплексах и бройлерных фабриках Латвии, Чи
ты и Приморья падеж кур от болезней уменьшился в 
среднем на тридцать процентов. Экономический эффект 
гаяглина составил от сорока копеек до рубля в расчете 
на одну птицу.

Сырье для получения ганглина практически бесплат
но. Это организмы, населяющие море: морские ежи, звез
ды, гребешки, моллюски — то, что попадает в сети вме
сте с промысловыми рыбами и другими морскими oprai- 
низмами, и что раньше не имело практического приме
нения.

Специалисты сельского хозяйства считают, что пер
вые опыты применения ганглина позволяют говорить, 
что значение препарата для птицеводства трудно пере
оценить.

НА СНИМКЕ; Андрей Пугач, выпускник МГУ, сотруд
ник лаборатории биохимии ТИНРО, работает ва  уста
новке для выделения препарата ганглин из морских ор
ганизмов.

(Фотохроника ТАСС).
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КИНО

просто „треугольник
Премьерный фильм студии им. М. Горького «Личное 

дело судьи Ивановой» комментирует председатель Ок
тябрьского районного суда Г. С. СИКОРСКАЯ.

‘ F* ..^

L i *

IP--

...Резкий телефонный зво
нок. Народный судья Ива
нова поднимает трубку и 
слышит ехидный голос: 
«Что, судья, теперь отоль
ются тебе наши слезы. Ты 
теперь тоже брошеная...». А 
рядом — тревожные детские 
глаза. Леночка не слышала, 
что говорили матери по те
лефону. Но по ее реакции— 
поняла. Ведь она не просто 
догадывается, она знает. 
Она видела, как отец встре
чался в парке с молодой 
женщиной. И по шарфику 
узнала, что это была ее 
учительница музыки Ольга 
Николаевна...

— Действительно, — согла
шается Галина Семеновна 
Сикорская, с которой мы 
решили обменяться мнения
ми по поводу новой .работы 
киностудии детских и юно
шеских фильмов им. Горь
кого, — разводы вообще бо- 
.пезненное дело. Но в сто раз 
горше, когда «банальный 
треугольник» — муж, жена 
и третий, неожиданно воз
никший человек, — стано- 
|ВИтся «четырехугольни
ком»... Во всех драмах рас
падающихся семей самые 
страдающие — дети.

— Да, роль Леночки — ее 
играет Оксана Дацкая — 
пожалуй, наибольшая удача 
новой картины. Этой девоч
ке на экране веришь.

— И не просто веришь, — 
продолжает Галина Семе
новна. — Она сыграла так 
правдиво, что временами 
забываешь, что это фильм. 
И вспоминаются те процес
сы, которые приходилось

вести самой, нелегкие раз
говоры со «сторонами», ко
торые ведешь в порядке 
предварительного слушания. 
В конце концов любые 
ценности, пусть и со сканда
лом, можно поделить по
полам: бездушные вещи
никаких страданий не ис
пытывают. А ребята страда
ют. И кто знает, чем кон
чится для них такое силь
ное переживание: более или 
менее благополучно, как у 
Лены, или искалечит 
жизнь...

— Вы правы: московская 
школьница Оксана Дацкая 
сыграла превосходно. В ней 
много искренности, подлин
ности чувств. Конечно, мно
гое зависело от режиссера. 
Илья Фрэз, постановщик 
картины, не первый раз ра
ботает с актерами-детьми, 
он — опытный, большой 
мастер. И все-таки многое 
идет от эмоциональной — 
не будем пока говорить об 
актерской — одаренности 
исполнительницы, от умения 
быть искренней. И потом: 
Леночка в исполнении Ок
саны — не статична. Она 
размышляет, ее характер 
развивается. Она взрослеет! 
Этот путь — от категориче
ского, еще очень детского 
полного неприятия ситуации 
<«Папа — наш!») до нелег
ких раздумий о положении, 
в котором оказались дорогие 
ей люди, — героиня филь
ма проходит на наших гла
зах. И показать подобный 
процесс — нелегкая задача 
даже для опытной актрисы.

Ну, а ваша коллега по

нелегкой профессии народ
ного судьи? Ее роль в филь
ме играет опытная и по
пулярнейшая Наталья Гун
дарева.,. Как вы восприни
маете этот образ?

— Гундарева, конечно, 
прекрасная актриса. Но тут 
у .меня есть свои претензии 
— не к исг?олнительнице, а 
скорее к автору сцена
рия картины Г. Щербако
вой. Ведь судья — это про
фессия «строгая», как опре
деляет сама героиня Гунда
ревой. Велико эмоциональ
ное напряжение, велика и 
занятость человека, севшего 
в судейское кресло. И это 
обязательно нужно было 
дать почувствовать зрите
лям. А разве может выпол
нить эту роль проходной 
эпизод в суде, где сцена 
развода подана скорее в то
нах комических?., ведь чи
стой «личной жизни» в на
шем обществе быть не мо
жет: человек у нас реализу
ет себя как личность только 
в труде. И хотя, по справед
ливому замечанию одного 
журналиста, вряд ли можно 
испытьшать внутренее удов
летворение от того, что «по
садил человека», а вот удов
летворение от того, что в ре
зультате твоей работы - 
жизнь, атмосфера ее стано
вятся чище, а законы — не
зыблемее, все-таки, безу- , 
словно, ощущаешь.

— Ну, а другие действую
щие лица?

— В  картине собран та
кой прекрасный «букет» ис
полнителей, что коллеги, 
наверное, завидуют поста
новщику. Великолепные ста
рухи: мать Любови Ивано
вой—Лилия Гриценко и ее 
соседка — Татьяна Пельт-

Спорт

«Я Н ТА Р Ь »
ОТКРЫ ВАЕТ

СЕЗОН
Первые трассы лыж

ники спортивного клуба 
«Янтарь» проложили
еще в начале ноября. А 
на днях состоялось офи
циальное открытие зим
него сезона.

Каждый из соревную
щихся стремился пер
вым выйти на основ
ную лыжню. У женщин 
это удалось сделать вче
рашней юниорке Юлии 
Ракитиной. На последу
ющих этапах ее подру
ги Светлана Рядова и 
Ирина Миняева далеко 
оторвались от своих со
перниц и финишировали 
первыми. Победную точ
ку поставила мастер 
спорта Антонина Хер
ман.

А у мужчин в эстафете 
4 Х ‘5 километров старто
вало 40 команд. Только 
большой опыт позволил 
Геннадию Херману, Вла
димиру Изотенку, Вик
тору Акуличеву и Юрию 
Сизневу лишь на послед
нем этапе одержать побе
ду,

В. ШЕШУКОВ.

П О И О Ч Ь  С В И Д Е Т Е Л Я И  Н И Н У В Ш Е Г О
На днях состоялось 

собрание актива Том
ского областного от
деления Всероссий
ского общества охра
ны памятников исто
рии и культуры.

Главным в повестке 
дня был вопрос об 
участии добровольцев 
в р е с т а в р а ц и и  и 
благоустройстве па
мятников истории и 
культуры. С такой 
инициативой высту
пили москвичи — в 
свободное от работы 
время сотни людей 
разных возрастов и 
профессий приходят 
на реставрируемые 
объекты, чтобы по
мочь ускорить рабо
ты. Эта помощь не
обходима не только 
реставраторам, но и 
самим энтузиастам. 
Работа на памятни
ках помогает глубже 
узнать историю род
ного края, почувство
вать себя причастным 
к этой истории, ощу
тить живую связь 
времен. Задача всех 
патриотов Томска — 
подхватить это ценное 
начинание, использо
вать его для общей 
пользы и как одну из 
форм разумной орга
низации досуга.

В докладе замести
теля председателя об
ластного отделения 
ВООПИиК Ф. И. Лит- 
венко, в выступлени
ях других участников 
собрания объективно 
говорилось о проде
ланной работе. Растут 
мощности специали
зированной научно- 
производственной ма
стерской «Томскрес- 
таврация». Сибирский 
филиал института 
'«Спецпроектреставра- 
ция» подготовил для 
производстве н н и к о в 
более чем на 4,5 млн. 
рублей проектно-смет
ной документации по 
первоочередным и осо
бо важным объектам 
— памятникам исто
рии и архитектуры. 
Коллектив филиала 
выполнил такие важ
ные проекты, как ре
конструкция цент
ральной части Том
ска, комплексная рес
таврация и благоуст
ройство зоны речного 
вокзала, музей под 
открытым небом «Ста
рый Томск», истори
ке - архитекту р н ы й 
музей в селе Коларо- 
ве, историке - рево
люционный комплекс 
в селе Нарым, и дру-

К сожалению, ре- 
монтно - реставра ц и- 
онные работы на от
дельных памятниках 
непомерно затягива
ются, сдача ряда объ
ектов переносится из 
года в год. Одна из 
причин — нехватка 
кадров. Вот здесь и 
пригодились бы руки 
общественников.

Опыт безвозмездно
го участия в сооруже
нии и благоустройстве 
памятников у нас 
есть. В селах Подгор
ном и Молчанове сот
ни людей работали на 
сооружении памятни
ков воинам - земля
кам, погибшим на 
фронтах Великой Оте
чественной войны. 
Данью памяти пав
ших стал мемориал, 
построенный на смо
ленской земле, в селе 
Верховье, студентами 
и сотрудниками Том
ского политехническо
го института. Об этой 
работе рассказал соб
ранию командир сту
денческого о т р я д а  
ТПИ «Поиск», лауре
ат премии Ленинского 
комсомола ОлегУман- 
ский.

Доцент кафедры ар
хитектурного проекти
рования ТИСИ Н. В.

Шагов говорил о той 
работе, которую про
водят на обществен
ных началах студен
ты и сотрудники ар
хитектурного факуль
тета. Это выявление 
памятников архитек
туры, обмеры и опи
сания ценных старин
ных зданий, эскизы и 
рабочие чертежи. Ва
жно не ограничивать
ся исследовательской 
работой, а принимать 
непосредственное уча
стие в реставрации 
памятников архитек
туры. Начало поло
жено — с сентября 
факультет уже отра
ботал около 100 чело
веко-часов на строи
тельстве Томского ар
хитектурно - этногра
фического музея в 
Коларове. Ставится 
вопрос о создании 
специализированн о г о  
студенческого строи
тельного отряда. Ин
ститут готов отклик
нуться на предложе
ния производственни
ков, специалисты
есть.

Собрание приняло 
обращение к район
ным, городским отде
лениям, первичным 
организациям, всем 
членам общества ох-

На страже порядка-

С Л У Ж Б А  Д Н И  И Н О Ч И . . .
Это случилось около по

луночи ,на станции Томск-1. 
На железнодорожных пу
тях стоял состав с техни
кой, охраняемый стрелками 
ВОХР. Четверка парней воз
никла из темноты неожи
данно. Пьяная энергия тре
бовала выхода. Увидев ма
шины, один из компании 
двинулся к платформе и, 
не реагируя на окрики ох
раны, полез наверх, к тех
нике. Сторож дважды вы
стрелил в воздух. Злоумыш
ленник спрыгнул с плат
формы. Что было потом, 
сторож не помнит: от уда
ра по голове он потерял 
сознание, а когда очнулся, 
обнаружил, что остался без 
оружия.

Тревожная информация 
подняла на ноги розыскни
ков города. В  оперативную 
группу бьши включены со
трудники Кировского РОВД, 
транспортной милиции и от
дела уголовного розыска 
УВД. Но экстренные меры 
не дали поначалу результа
та. Розыск осложнялся и 
тем, что сторож не мог со
общить ничего, кроме самых 
общих описаний нападав
ших. Время шло. К работе 
ino раскрытию преступления 
подключились опытные ро- 
^зыскники Г. А. Сиротин, 
Г. Л. Исайкин, Г.. Р. Каша- 
нян.

Преступники были найде
ны. Оперативная группа за 
держала их и изъяла ору
жие. Виновные были преда
ны суду и понесли заслу
женное наказание...

Значительная тяжесть 
практической борьбы с пре
ступностью ложится на слу
жбу уголовнрго розыска. А

в  ее основу заложен глав
ный .принцип; ответствен
ность за  лю ^е противоправ-, 
ное деяние должна быть не
отвратимой... Зачастую на
рушители закона делают 
ставку на свое черное «мас
терство». Если, мол, преступ
ление будет продумано до 
мелочей, то все сойдет с 
рук. Это самообман, конеч
но. Ухищрениям .дреступни- 
ков противопоставлены вы
сокий уровень профессио
нальной подготовки сотруд
ников аппарата уголовного 
розыска, coBipeMCHHbie кри- 
миналистические и научно- 
технические средства. А 
главное — самоотвержен
ность работников милиции.

...В дежурную часть Ок
тябрьского районного отде
ла внутренних дел посту
пило сообщение со станции 
«Скорой медицинской помо
щи». В подъезде одного из 
домов Северного городка 
обнаружен неизвестный
мужчина без признаков жи
зни, очевидно, ставший 
жертвой преступления.
Вскоре личность пострадав
шего была установлена. ОД-* 
нано преступление остава
лось нераскрытым.

В работу включилась 
группа сотрудников отдела 
уголовного розыска УВД и 
подразделений. Ее возгла
вил старший оперуполномо
ченный А. А. Мурзин. Не 
считаясь со временем, ра- 

. ботали оперативники. И 
вскоре вышли на некоего 
Стаймаиова. Он лгал, изво
рачивался, пытаясь дока
зать свою непричастность 
н убийству. Однано следст
вие уже располагало неоп
ровержимыми фактами.
Стаймаков сознался...

В течение прошлого года 
в разное время были со

вершены крупные кражи 
материальных ценностей и 
денежных средств из цент
рального универмага, кас
сы ГОРЕМ-10, других пред
приятий и организаций. На 
первоначальном этапе ро
зыска преступники установ
лены не были. Огромную 
работу пришлось провести 
оперативной группе, в со
ставе которой трудились 
заместитель начальника 
следственного отделения Ле
нинского РОВД Н. М. Кор- 
сунова, старший следова
тель Н. А. Никонов, работ
ники уголовного розыска 
И. М. Шампайнер, С. П. 
Кузнецов, Ю. С. Голенко, В 
марте нынешнего года пре
ступники Хохлов, Свиридов, 
Ягницын были арестованы.

Не раз, выступая перед 
рабочей аудиторией в завод
ских коллективах, работни
ки милиции призывали слу
шателей к бдительности в 
повседневной жизни. А 
именно отсутствие бдитель
ности порой приводит к бе
де.

Вот пример: томичка Г. 
опаздывала на работу в 
ночную смену на хлебоком
бинат. Остановила частный 
«Москвич» (известно, что 
женщины, опаздывая, пыта
ются остановить любую ма
шину). Водитель —  а он 
был в салоне не один —  
любезно согласился «выру
чить» пассажирку, но... 
увез ее совсем в другую 
сторону. Оперативной груп
пе сотрудников отдела уго
ловного розыска пришлось 
немало потрудиться, преж
де чем были найдены вла
делец «Москвича» и его 
приятели. Все трое получи
ли длительные сроки ли
шения свободы.

По всей стране и в нашем 
городе и области принима
ются серьезные меры по

борьбе с пьянством и алко
голизмом. Ведь глубина че
ловеческих трагедий, кото
рые происходят по вине ал
коголя, неизмерима. Именно 
пьянство приводит людей во 
■многих елз^чаях и на ска
мью подсудимых. Известно, 
что среди виновных в убий
ствах и нанесении тяжких 
телесных повреждений две 
трети находились в со;стоя- 
нии опьянения. Среди хули
ганов — три четверти. Пьян
ство ведет порой и к слу
жебным злоупотреблениям 
— припискам, хищениям. 
Сопутствует оно и тунеядст
ву. Поэтому мы должны, 
объединив усилия, бороться 
■с этим страшным злом сооб
ща. Пока подводить итоги 
Слишком рано.

Вьюьюает тревогу и пре
ступность несовершеннолет
них. К сожалению, не со
кращается число школьни
ков и учащихся профтех
училищ, привлекаемых к 
уголовной ответственности. 
Значительная часть право
нарушений падает на под- 
■ростков. Это — результат 
того, что с такими ребятами 
почему-то ослэблена воспи
тательная работа. Многое 
предстоит сделать комисси
ям по делам несовершенно
летних, особенно в  работе с 
неблагополучными семьями. 
Ведь есть еще трудовые 
коллективы, которые не ве
дают, чем и кэк живут их 
рабочие у себя дома, как 
они влияют на детей.

Немало значит и то, что

раны памятников ис
тории и культуры 
г. Томска и области, в 
котором призвало
усилить агитационно
разъяснительную ра
боту в трудовых кол
лективах, вузах, тех
никумах, школах, 
профтехучилищах и 
'принять активное 
участие в субботни
ках по реставрации и 
благоустройству па
мятных мест и зда
ний. Томский комсо
мол, конечно, станет 
одним из ведущих в 
патриотическом дви
жении за сохранение 
бесценного историко- 
|революционного и 
культурного наследия 
прошлого.

Задача руководства 
мастерской «Томскре- 
ставрация», прорабов, 
мастеров — четко оп
ределить фронт работ 
на реставрируемых 
■объектах, обеспечить 
людей инструментом 
— так организовать 
■работу добровольцев, 
чтобы она дала мак
симальную отдачу. 
Нельзя допустить,
■чтобы неорганизован
ность на первом же 
этапе помешала раз
витию ценного начи
нания.

порой подростку, особенно 
живущему в новом микро
районе, и по|Даться-то неку
да. Дворец пионеров у нас 
хорош, но он один на весь 
город. Детских клубов по 
месту жительства слишком 
мало— всего 28, не хватает 
спортивных площадок. По
тому и забредают частенько 
подростки в поисках при
ключений в подвалы жилых 
домов, находя себе игры да
леко не безобидные.

Главный вопрос борь
бы с любыми анти
общественными проявле
ниями — устранение при
чин и условий, способству
ющих их совершению. А 
причины эти многочислен
ны и разнообразны. Упот
ребление спиртного, притуп
ляющего объективную оцен
ку происходящего, так час
то превращает человека а 
преступника или потерпев- 
щего. Беспечность в выборе 
знакомств, личная несобран
ность. Ав-томобиль, остав
ленный у дома без присмот
ра. Ключ от входной двери, 
«спрятанный» под ковриком. 
Незапертый кабинет в уч
реждении, одежда, оставлен
ная без присмотра гардероб
щика...

Не дать преступлению со
вершиться, предупредить его 
— первейший долг всех со
трудников милиции, в том 
числе и службы уголовного 
розыска.

В. ХРОМОВ.
~ начальник отдела уго

ловного розыска УВД.

цер. Каждый эпизод с их 
учаспием — законченный 
«концертный номер», в то 
же время органично связан
ный с действием фильма. 
Очень узнаваем сосед Оль. 
ги Николаевны — спортив
ный руководитель Володя 
(артист А. Гуськов). А вот 
Сергей — отец Лены и муж 
Любы Ивановой — вызвал 
известные сомнения. И надо 
же — его играет один из 
моих любимых артистов — 
Сергей Шакуров! Он какой- 
то никакой, честное слово! 
Мы не знаем ни его профес
сии, ни его биографии, ни о 
том, что он любит, что нена
видит. Единственное, что 
известно: Любу он разлюбил, 
а полюбил молоденькую 
Ольгу Николаевну (артистка 
М. Зудина). Да и про ту, 
кроме того, что она моло
денькая и хорошенькая, то
же нельзя сказать ничего 
определенного... Вот дочь 
(Сергей Шакуров действи
тельно любит. И страдает. И 
поэтому ему сочувствуешь.

И еще. Вывод не новый, 
но необходимый. Как бы 
женщина ни была занята, 
какой бы ответственный 
пост ни занимала, она дол
жна оставаться женщиной. 
Женой — для мужа, ма
терью — для ребенка. Фун
даментом и основой семьи. 
Всегда, как бы ни было не
когда...

— Главный вывод?
— Наверное, не совсем... 

Надо уметь беречь, учиться 
беречь чувство — ведь 
сколько из-за этого неуме
ния распадается семейных

 ̂ союзов! Надо помнить, как 
говорит один из персонажей 
фильма, что «любовь не бро
сают на произвол судьбы, с 
ней надо носиться, как с пи
саной торбой: она этого стр
ит»!

Беседу вел
Б. БЕРЕЖКОВ.

*  •  *

НА СНИМКЕ: кадр из
фильма «Личное дело судьи 
Ивановой».

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по овпасти —  об
лачная погода с прояснения
ми, временами слабый снег, 
слабая метель, ветер запад
ный, 7 —  12 метров в секунду, 
температура по области 8—  
13, по северо-востоку 15— 20 
градусов мороза, в Томске 8—  
10 градусов мороза.

29— 30 ноября —  облачная 
погода с прояснениями, вре
менами слабый снег, слабая 
метель, ветер западный, 7— 12 
метров в секунду, температу
ра ночью 8— 13, по северным 
районам 19— 24 градуса моро
за, днем 4— 9, по северным 
районам 13 —  18 градусов мо
роза.

Т е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, 28 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.35 
«Клуб путешественников». 9.66
— «Год как жизнь». Художе
ственный фильм. 11.35 — Но
вости. С 11.40 до 14.15 — пе
рерыв. 14.15 — Новости. 14.35
— |Доку ментальные фильмы.
16.25 — «Композитор В.чади- 
мир Рубин». Фильм1-кОнцерт. 
16-10 — «'К национальному
празднику югославского наро
да — Дню республики». Ки
ноочерк «Югославия. День 
республики». 17.00 — «Ф. Эн
гельс. Страницы жизни». 17.45
— Выступления участников сес
сии Верховного Совета СССР. 
Ш.ОО — «Ленинский универ
ситет миллионов». 18.30 —
Документальный фильм. 18.45
— «Сегодня в маре». 19.00 —
«Мир и молодежь»; 19.40 ' — 
«С чем идем к съезду». Веду
щий — политический обозре
ватель В. П. Бекетов. 20.00 - 
Премьера документального 
фильма «Константин Симо- 
нов». 1-я серия — «Неправда, 
друг не умирает». 21.00 —
«Время». 21.35 «Константин Си
монов». 2-я серия — «Все сде
ланное...» 2I2.2S — Концерт 
оркестра электромузыкальных 
инструментов ЦТ и ВР. 23.05
— Киножурнал «Сибирь на
экране»'. 23.15 — «Сегодня в
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Жили-были мор
ские коровы». Научно-попу
лярный фильм. 8.35 — «Н. В. 
Гоголь, Страницы жизни и 
творчества». 9.35, 13.05 — «Ис
панский язык». 10.05 — «Уча
щимся СПТУ». «История». 
10.35, 11.40 — «Зоология». 7-й 
класс. 11.00 — «Нащ сад». 
Ш.25 — «Чернохвостая чайка». 
Документальный фильм. 13.35
— «Следствием установлено».
Художественный фильм с! 
субтитрами. 15.05 — Новости.
С 15.10 до 17.30 — перерыв.

ТОМСК
17.30 — « Уфа». Докумен

тальный телефильм.
МОСКВА

18.00 Новости.
ТОМСК

18.20 — «Оружейник Федо
ров». Документальный фильм. 
18.40 — «Разрешите побеспо
коить...». Телевизионный сати
рический журнал. 19.00 —
«День области». 19.15 — «Се
годня на важнейших строй
ках». «Мост через Обь». 19.45
— Киножурнал «Наука и тех
ника».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Старты здоровья». 
20.35—Документальный фильм. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

Дремьера художественного 
телефильма «Двое в песках». 
22.45 — Чемпионат СССР по 
хоккею. «Спартак» — ЦСКА.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 30 НО
ЯБРЯ.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

'JJ еклама
ПбЪЯБЛЕНЦЯ
>4нонс

в  т е а т р а х
ДРАМЫ

28 ноября. «О, Памела!» -п
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
28 ноября. «Два клена» —

10-30, 14. «Свидание в пред
местье» —  19.

КУКОЛ
29 ноября. «Золотой цыпле

нок» —  11. «Жаворонок» —
19-30.

Д в о р е ц  з р е л и щ
и с п о р т а
28 ноября. «Каскадеры» —

29 ноября. «Пришла и го
ворю» —  19.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
28 ноября. Творческий от

чет киностудии им. М. Горь
кого. Премьера «Личное дело 
судьи Ивановой» —  9, 10-40,
12- 10, 14, 16-10, 118-10, 20-10,
22. Перед сеансами 1'2-ГО, 14, 
16-10, Ш-10, 20-10 состоятся
встречи с творческой группой 
студии.

имени М. ГОРЬКОГО
28 ноября. Премьера «День 

гнева» —  8-40, 10-20, 11-50,
13- 50, 16, 18-10, 20-10, 22-10.
Состоятся встречи с творче
ской группой киностудии им. 
М. Горького,

«ОКТЯБРЬ»
28 ноября. «Соперницы» —  

8-40, 12-10, 14, 16. 17-50, 19-40, 
21-30. «Васен Трубачев и его

товарищи» —  10-30. «Корабль 1) 
пришельцев» —  8-30, 10-10,
12-10, 14-10, 16-10, 18-10, 20-10. 
22-10. Состоятся встречи с 
творческой группой киносту
дии им. М, Горького.

«ПИОНЕР»
28 ноября. Мультсборник. 

«Ну, погоди!» —  9, 10-40, 12-20, 
1'4, 15-40. «Сезон чудес» —  
17-20, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
28 ноября. «Бобби» (две се

рии) — 9, 11-40, 14-20, 17, 
19-40. «Блеф» —  9. 10-50, 18, 
17-50, 19-40, 21-30. «Дело для 
настоящих мужчин» —  12-40. 
«Солнце в кармане» —  14-30. 

«СИБИРЯК»
28 ноября. «Рысь выходит 

на тропу» —  9-20. «Утро, обре
ченного прииска» —  11. 12-40. 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
28 ноября. «Сокровища древ

него храма» (две серии)—17. 
«АВАНГАРД»

28 ноября. «В, двух шагах от 
рая» —  17', 19, ,21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

28 ноября. «Удивительный 
заклад» —  Г5. «И на камнях 
растут деревья» (две серии)— 
18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

28 ноябрй. «Слуги дьявола»
— 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
.28 ноября. «Внимание! Всем

постам...» —  19-30. 21.
ДВОРЕЦ

КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 
ГПЗ-5

28 ноября. «Зимняя вишня»
— 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

28 ноября. «Кэти»
Вера, Надежда, Любовь»

16-30.

29 ноября Концертный зал

ВЕЧЕР КАМЕРНОЙ И ОРГАННОЙ МУЗЫКИ
I отделение:

К 80-летию СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
Д. Д. ШОСТАКОВИЧА.

Квартет № 1, Квартет № 3 (2-я и 3-я части).
II отделение:

ОЛИВЬЕ МЕССИАН
Девять медитаций.
Исполнители — струнный квартет Томской областной 

филармонии в составе:
заслуженный артист РСФСР С. ЗЕЛЕНКИН — 1-я

скрипка, В. КОРОЛЕВ — 2-я скрипка, В. КЛИМЕЦ —
а.льт;

заслуженный артист РСФСР В. МАКСИМОВ — вио
лончель;

Ольга ШИЛЛЕР — орган.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Касса открыта с 10 часов утра.

Всесоюзное бюро пропаганды киноискусства Союза 
кинематографистов СССР

СОВЕТСКИЕ КИНЕМ АТОГРАФИСТЫ  —  
XXVII СЪ ЕЗДУ КПСС

Томская областная филармония
АГИТПЕРЕЛЕТ ПО ГОРОДАМ СИБИРИ, 

УРАЛА И ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА
12, 13, 14, 15 декабря

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

« « Т О В А Р И Щ  К И Н О »
ТЕАТРАЛИЗОВАННОЕ КИИОПРЕДСТАВЛЕНИЕ

Сценарий Ю. Левицкогц. Стихи Р. Рождественского, 
М. Ножкина.

УЧАСТВУЮТ:
народные артисты СССР, лауреаты Государственных 

премий СССР, Герой Социалистического Труда М. ЭСАМ- 
ВАЕВ; В. САНАЕВ.

Народные артисты союзных республик: лауреаты Го
сударственных премий СССР Н. УРГАНТ, А. РОМА
ШИН; Я. ФРЕНКЕЛЬ, Е. ДОГА; лауреат премии Ленин
ского комсомола Р. ГАРЕЕВ; Л. ХИТЯЕВА, В. ИВАШОВ. 
П. ШАЛЬНОВ.

Заслуженные артисты союзных республик: лауреат
Государственной премии СССР Г. Я1ЩИНА; лауреат 
премии Ленинского комсомола Л. КАНДАЛОВА; заслу
женный деятель искусств РСФСР композитор Ю. СА- 
УЛЬСКИЙ; К. РУМЯНОВА, М. ИВАНУШ, О. НАУМЕН
КО, В. ТАТОСОВ.

Артисты кино: Э. ВИТОРГАН, М. СВЕТИН, Б. ХМЕ
ЛЬНИЦКИЙ, В. ТИТОВА, В. ШБНДРИКОВА, А. ЯКОВ
ЛЕВА.

Вокальный ансамбль «ТОВАРИЩ КИНО», руководи
тель — Г. ДЕЖИЧЕВА.

Концертный оркестр «ТОВАРИЩ КИНО», дирижер — 
К. КРИМЕЦ.

Ведущая — И. МИРАКЯН.
■Постановка народного артиста РСФСР Ю. ЛЕВИЦКО

ГО. Режиссер — А. ХУГАЕВ.
■Начало концертов: 12 и 13 декабря — в 20 часов; 14 и 

15 декабря — в 12, 16, 20 часов.
Заявки на коллективные посещения принимаются по 

тел. 4-81-35, 4-47-77.
Кассы работают с 11 часов.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ПО ТУРИЗМУ И 
ЭКСКУРСИЯМ, областная федерация самодеятельного 
туризма 30 ноября, в 17 часов, в помещении детской ту
ристской станции (ул. Бакунина, 7) проводят конкурсы:

НА ЛУЧШИЙ ТУРИСТСКИЙ СЛАЙД-ФИЛЬМ,
НА ЛУЧШИЙ КИНОФИЛЬМ о  САМОДЕЯТЕЛЬНОМ 

ТУРИЗМЕ.
Принять участие в конкурсе приглашаем всех жела

ющих кинофотолюбителей Томска и области.
Награждение победителей состоится на областном ве

чере самодеятельных туристов 7 декабря, в 18 часов, в 
помещении гарнизонного Дома офицеров (пр. Ленина, 
50).

Правление Томской орга
низации Союза художни
ков РСФСР и Томское от
деление Художественного 
фонда РСФСР выражают 
глубокое соболезнование 
семье члена Союза худож
ников СССР, ветерана Ве
ликой Отечественной вой-

ЗУЕВА
Агапа Сергеевича,

скончавшегося после тяже
лой болезни 27 ноября.

Коллектив детской боль
ницы № 1 выражает собо- 
лез|нование врачу-а(ндокри- 
нологу Л. В. Калининой по 
поводу смерти матери 

ФРОЛОВОЙ
Антонины Георгиеаны,

Партийная, профсоюзная 
организации аппарата Том
ского обкома КПСС выра
жают глубокое соболезно
вание А. Н. Френовскому 
по поводу смерти отца '

ФРЕНОВСКОГО 
Николая Викторовича.

Президиум Томской об
ластной коллегии адвокатов 
выражает глубокое собо
лезнование адвокату Киров
ской юридической конс>ль- 
тации Г. Г. Соколовой г.о 
Поводу смерти матери 

АЖЕРМАЧЕВОИ 
Марии Демьяновны.

У-
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